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Новую книгу Николая Луд-
никова «Тропинка к Богу» 
смогли увидеть читатели со 

всей России. Ухтинцы привезли 
издание на реку Великую, где 5 
и 6 июня проходили торжества в 
честь обретения Великорецкого 
образа святителя Николая Чудот-
ворца. И до последнего паломни-
ки из Ухты не были уверены, что 
смогут попасть в село Великорец-
кое и порадовать крестноходцев. 
Их ждали искушения. Но обо всем 
по порядку.

В каждой строке – глубочай-
шая вера во всё лучшее в че-
ловеке

Презентация пятой книги члена 
Союза журналистов России, заме-
стителя председателя Общественной 
наблюдательной комиссии Респуб-
лики Коми по взаимодействию со 
СМИ и связям с  общественностью 
Николая Лудникова «Тропинка к 

Мы должны думать 
только о Вечном. 
Бесконечность Веч-

ности – это то, что ожида-
ет каждого человека. Мы 
идем навстречу смерти. Все. 
И оставим всё: богатство, 
успех, власть, славу, поче-
сти – всё, что мы накопили 
на этой земле. Всё челове-
ческое закончится ничем. 
То, что мы унесём с собой, 
будет только душа и добро, 
которое мы сделали. Это 
единственное богатство, 
которое пересечёт вместе с 
нами границу смерти. Дру-
гого нет.

Думать только о вечном

Свято-Стефановский кафедральный собор г. Сыктывкара.  Фото архиепископа Питирима (Волочкова)

Святейший Патриарх Алексий II

В главном храме 
Сыктывкарской епархии про-
должается благоустройство 
территории и звонницы. 
Желающие помочь в благом 
деле могут перечислить сред-
ства на карту СБЕРБАНКА 
№ 4276280012294275.

«Тропинка к Богу» – на Великой
Вероника Ильм

Богу» состоялась 28 мая в Централь-
ной библиотеке Ухты. Поздравить 
автора пришли священники и при-
хожане храмов, друзья, единомыш-
ленники, литераторы и музыканты 
Ухты и Сосногорска.

Слушателям представили крат-
кую видеопрезентацию, посвя-
щённую биографии автора. В ней 
был приведён отзыв архиепископа 
Сыктывкарского и Коми-Зырянского 
Питирима, члена Союза писателей 
России, о новом издании:

– С радостью познакомился с 
книгой Николая Лудникова «Тро-
пинка к Богу». Несомненно, это но-
вая ступенька  в творчестве автора.

Эта книга – размышление о том 
пути, который проходит каждый из 
нас, и каждая встреча, каждое новое 
достижение или потеря ведут нас 
к той единственной цели – к Богу. 
Вместе с героями рассказов чита-
тель пройдёт этот путь.

Вот он босоногий мальчишка, 
который вместе  с друзьями радуется 
летним каникулам  в деревне, ходит 
на рыбалку, собирает ягоды, гуляет 
в лесу. Вот он студент и познает азы 
мастерства на буровой. А вот армия 
с её непростыми, порой суровыми 
законами, но именно это помогает 
домашнему мальчику стать на-
стоящим мужчиной, защитником 
Отечества и своей семьи.

И в каждой истории мы видим, 
как меняется мировоззрение ав-
тора, как он путём проб и ошибок 
приходит к вере, начинает ходить в 
Великорецкий крестный ход.

Каждая встреча на этом пути да-
рит автору новые истории из жизни 
людей, повествует о непростых судь-
бах, о сложных обстоятельствах, в 
которых кто-то обретает веру, кто-то 
кардинально меняет свою жизнь.

Интересны и рассказы о предках 
автора, это страницы непростой 
истории нашей страны, расска-
занные живым, художественным 
языком. 

Вообще все книги Николая Луд-
никова читаются на одном дыхании,  
ты ощущаешь вкус этой земляники 
с молоком, слышишь шум леса и 
реки, проникаешься тишиной в 
заброшенной церкви. В каждой 
строке чувствуется любовь к героям, 
к читателю и глубочайшая вера во 
всё лучшее в человеке, что, несом-
ненно, дано нам от Господа.

Препровождаю автору, всем, кто 
потрудился над этой замечательной 
книгой и читателям своё архипа-
стырское благословение. Пусть Все-
милостивый Господь укрепит всех 
нас в это непростое судьбоносное 
время! – благословил архиепископ 
Питирим.

Заместитель руководителя адми-
нистрации Ухты Марина Николаев-
на Метелева, обращаясь к автору, 
отметила:

– Как только человек появляется 
на свет, он становится странником по 
жизни, и самое главное, чтобы мы 
вовремя пришли к Богу. Я хочу сказать 
огромное спасибо за Вашу доброту, 
за Ваше сердце, за Вашу человеч-
ность, за каждого, кого обогреваете 
своим словом.  Вы откликаетесь на 
каждое событие, которое происходит 
в Ухте, посещаете исправительные 
колонии, пишете книги. И надеюсь, 
что и через 10 лет люди будут прихо-
дить в библиотеку. Возьмут все-таки 
бумажную, а не электронную, Вашу 
книгу, прочитают и будут испытывать 
такую же любовь к России, к родной 
земле, на которой родился.

(Окончание на стр. 7)

«Сердечное спасибо тем, 
благодаря кому новая 
книга увидела свет:  
благотворителю – гене-
ральному директору 
ООО «НИПИ нефти и газа 
УГТУ» Григорию Григо-
рьевичу Грибову и друж-
ной редакции газеты 
«Колокол Севера» – вы-
пускающему редактору 
Веронике Лудниковой, 
дизайнеру Роману Ма-
ковскому, корректору 
Максиму Меньшенину».

Николай Лудников
Н. Лудников с о. Леонидом 

Сафроновым в Великорецком
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Вероника Лудникова Фото Николая Лудникова

26 
мая в Сосногорской 
межпоселенческой 
центральной библи-

отеке им. Я. М. Рочева прошёл 
вечер-портрет «Служение как 
судьба». Программу подгото-
вили к 70-летию отца Сергия  
Токмакова, настоятеля Свято-
Покровского храма (на фото).

Зрителям представили био-
графию отца Сергия, хорошо 
известного в Республике Коми 
художника и всеми любимого 
батюшки. 

Ведущая вечера Наталья Ива-
нова отметила: 

– Профессиональный худож-
ник Сергей Токмаков прошел дол-
гий непростой путь творческих 
и духовных исканий, которые в 
конце концов привели его в храм. 
Цикл аллегорических картин стал, 
можно сказать, этапом на этом 
пути. В самобытной манере, без 
назидания, с добродушной иро-
нией и юмором в своих работах 
художник изобразил тщетность 
усилий, суету, мелочность... Поро-
ки, которые многим мешают со-
средоточиться, найти гармонию 
с миром, вершить важные дела.

К юбилею священника – вечер-портрет «Служение как судьба»
Картины-басни, картины-

притчи Сергея Токмакова в свое 
время нашли поклонника в лице 
одного из судей Верховного суда 
Республики Коми Геннадия Абра-
менкова. Свой служебный каби-
нет он обставил понравившимися 
полотнами, одно из которых было 
своеобразной аллегорией и на 
судейскую деятельность. Сейчас 
хозяин коллекции живет в Санкт-
Петербурге, куда перевез и люби-
мые картины.

14 октября 1999 года отец 
Сергий Токмаков принял сан 
иерея в Ульяновском монастыре. 
А 24 декабря 2006-го в Сосно-
горске был открыт храм Покрова 
Пресвятой Богородицы, где отец 
Сергий служит настоятелем.

Зрителям показали несколько 
видео с фотографиями и фактами 
из жизни священника. Батюшка 
– автор необычной книги тав-
тограмм «Гусь свинье товарищ». 
Один из рассказов – «Повесть 
правдивого пожилого провинци-
ала» – автор посвятил президенту 
В. В. Путину и даже получил благо-
дарственное письмо из приёмной 
главы государства. Удостоилось это 
произведение и грамоты Реестра 

рекордов России за самый объём-
ный рассказ-тавтограмму на букву 
«П», состоящий из 3014 слов.

И всегда рядом с батюшкой его 
супруга Ирина, с которой они в 
этом году отметили 42 года сов-
местной жизни.

Поздравить отца Сергия при-
шёл благочинный Сосногорского 
церковного округа протоиерей 
Сергий Филиппов. Он отметил 
важность священнического слу-
жения, особенно в нынешнее 
непростое время. И исполнил 
духовный кант  «Как ходил же 
грешный человече», которому 
подпевали зрители.

На вечере прозвучало, что пер-
вая презентация книги о. Сергия 
Токмакова прошла в Ухте и орга-
низовала её редакция газеты «Ко-
локол Севера». Главред издания 
Николая Лудников рассказал, как 
удалось тогда уговорить скром-
ного священника на проведение 
такого мероприятия и подчеркнул:

– Когда есть такие батюшки, 
понимаешь, что у нас есть пер-
спектива, что не всё в обществе 
потеряно, и Господь не попустит 
уничтожение нашей страны, на-
шего народа. 

11 
июня в храме Новомучени-
ков и исповедников Россий-
ских, в земле Коми просияв-

ших, архиепископ Сыктывкарский и 
Коми-Зырянский Питирим совершил 
Божественную литургию. Архиерей 
посетил Ухту в день памяти Собора 
всех святых.

На архиерейское  богослужение 
пришли православные со всего Ухтин-
ского района, помолиться и послушать 
архипастырскую проповедь, получить 
благословение на Петров пост.

Владыка Питирим напомнил при-
хожанам о великом значении Первого 
Вселенского Собора, который празднуется 
Церковью Христовой с древнейших вре-
мен. Тогда, в 325 году, в город Никею со-
брались 318 епископов – представителей 
христианских Церквей из разных стран, 
чтобы опровергнуть лжеучение Ария и 
утвердить православный Символ веры, 
который мы поем всем храмом на каждой 
Литургии. После решения главного догма-
тического вопроса Собор установил также 
двадцать канонов (правил) по вопросам 
церковного управления и дисциплины. 
Был решен вопрос и о дне празднования 
Святой Пасхи в первое воскресенье после 
дня весеннего равноденствия.

Напомнил архиепископ житие заме-
чательного русского святого – свт. Луки, 
архиепископа Симферопольского, чью 
память празднуют 11 июня. Этот талант-
ливый врач и проповедник всю свою 
жизнь отдал на служение людям.

Не обошёл в проповеди владыка ны-
нешнюю ситуацию, связанную со специ-
альной военной операцией на Украине, 
где гибнут за правое дело наши сограж-
дане, полагая свою жизнь за други своя. 
И он отметил, как важно сегодня больше 
времени уделять молитве и патриоти-
ческому воспитанию подрастающего 
поколения.

– Господь требует от нас крестоношения 

Архиепископ Питирим посетил 
Ухту в день всех святых

 О. Роман Пархомчук, настоятель храма Благовещения Пресвятой Богородицы (г. Вуктыл, Воркутинская епархия), о. Роман 
Ситник, благочинный Ухтинского церковного округа, архиепископ Питирим, диакон Артемий Юркин, о. Олег Климов

как необходимого условия нашего совер-
шенства ради добра, благостояния, на-
шего счастья – быть  частью Христа. И мы, 
изучая слова Священного писания, знаем, 
что иго Его благо и бремя Его легко, потому 

что мы шаг  в шаг идём за Своим любимым 
Создателем. И когда ты следуешь по этому 
проторённому пути, тогда все остальное 
приложится, и родственники, и друзья, и 
вся Церковь будут с тобою, – подчеркнул 

архиепископ Питирим. 
Настоятель церкви Новомучеников отец 

Роман Ситник поблагодарил архиерея за 
приезд и пожелал от всех прихожан ему 
многая и благая лета.



Патриотический
слёт на Троицу

28 
мая на территории 
Свято-Стефанов-
ского кафедраль-

ного собора в Сыктывкаре 
прошёл XVIII Республикан-
ский военно-патриотиче-
ский Троицкий слёт «Служу 
Отечеству». В нём приня-
ли участие 26 команд из 
Сыктывкара, Ухты, Усинска, 
Печоры, Емвы, Троицко-Пе-
чорского, Ижемского, Усть-
Куломского, Койгородского 
районов. Форум прошёл в 
рамках празднования Святой Троицы, 640-летия основания 
Православной епархии на Коми земле и 80-летия победы 
в Сталинградской битве.

В организации слёта совместно с Сыктывкарской епархией приняли 
участие десять министерств и ведомств.

Открылся слёт торжественным исполнением гимнов России и Респуб- 
лики Коми и словами приветствия Главы Республики Коми Владимира 
Уйба, архиепископа Сыктывкарского и Коми-Зырянского Питирима, 
главы администрации МО ГО «Сыктывкар» Владимира Голдина, ми-
нистра МВД по Республике Коми генерал-майора полиции Андрея 
Сицского, сообщает сайт Сыктывкарской епархии.

В этом году впервые в смотре строя и песни приняли участие са-
мые маленькие участники – группа кадетов детского сада № 112 г. 
Сыктывкара.

Затем у ребят началась работа по станциям: «историческая», «во-
енно-патриотическая», «спортивная», «чрезвычайные ситуации», 
«закон и порядок», «оказание первой помощи» и «противопожарная 
безопасность».

В честной борьбе были определены команды победители: 1-е 
место – Детский дом № 3 г. Сыктывкара, 2-е место – МБОУ «СОШ  
№ 1» пгт Троицко-Печорск, 3-е место – Сыктывкарский гуманитарно-
педагогический колледж имени И. А. Куратова.
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Фото прихода Казанской иконы Пресвятой Богородицы, ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ», Николая Лудникова, Сыктывкарской епархииВероника Лудникова

В посёлке Ярега Ухтинско-
го района возобновили 
строительство право-

славного храма. Работы ве-
дутся на средства компании 
«ЛУКОЙЛ», рабочую и смет-
ную документацию по проекту 
будущей церкви Казанской 
иконы Пресвятой Богородицы 
разработали специалисты ООО 
«НИПИ нефти и газа УГТУ».

Православный приход в посёлке 
был основан ещё в 1997 году, од-
нако до сих пор он ютится в здании 
бывшей конторы базы ОРСа.

Новый храм Казанской иконы 
Пресвятой Богородицы будет распо-
лагаться практически через дорогу 
от действующего по адресу: ул. Ок-
тябрьская, 31. По проекту размеры 
будущей церкви – 21,54 х 24,81 м,  
высота с крестом – 19,5 метра. 
Внешний облик – в стилистике 

В апреле Ухту посетил русский 
православный общественный 
деятель, международный экс-

перт по социальному сиротству стран 
СНГ, публицист Александр Гезалов (на 
фото). Он провёл семинар «Умная 
благотворительность» в Центре твор-
чества имени Г. А. Карчевского, а также 
ряд встреч с общественниками и вос-
питанниками Детского дома № 2 в Ухте. 

Пригласить такого специалиста по со-
циальному сиротству и помощи людям, по-
павшим в сложную жизненную ситуацию, 
было давней мечтой сотрудницы Детского 
дома № 2 Ирины Мелентьевой. И с Божией 
помощью нашлись люди, которые под-
держали эту инициативу, благочинный 
Ухтинского церковного округа отец Роман 
Ситник изыскал средства, православная 
служба «Милосердие» и Центр творчества 
предоставили помещения. Так педагоги, 

На Яреге под Ухтой
возобновили

строительство храма 

По православной традиции 
перед началом строительных работ 
в мае 2023 года настоятель церкви 
Казанской иконы Пресвятой Бого-
родицы отец Ростислав Сенькин 
вместе с прихожанами отслужили 
молебен.

Проект уже получил разрешение 
на строительство от администрации 
МОГО «Ухта», начались работы 
по осмотру существующего фун-
дамента, который будет усилен. 
Также провели сортировку бревен 
на складе поставщика строймате-
риалов. 

В новом здании будет авто-
номное отопление – здесь уста-
новят газовый котел и проведут 
необходимые для бытовых нужд 
коммуникации. Также здесь обо-
рудуют доступную среду для мало-
мобильных прихожан. Планируется 
и благоустройство территории 
вокруг храма.

старорусского шатрового храма. 
Стены будут из оцилиндрованных 
брёвен, кровлю покроют гибкой 
черепицей.

Во внутреннем оформлении бу-
дут использовать природные мате-
риалы, учитывая их долговечность 
и акустические свойства.

Проектом учтено максимальное 
использование существующего 
фундамента незавершённого стро-
ительства храма, которое было пре-
кращено в 2007 году по причине 
недостаточного финансирования.

Помогать сиротам с умом
волонтёры, наставники, добровольцы, 
активисты, интересующиеся темой со-
циального сиротства, смогли получить 
методическую помощь от международного 
эксперта в этой области.

Гость – человек неординарный. О си-
ротстве Александр Гезалов говорит не по 
учебнику, сам вырос в детском доме, и 
порой в бесчеловечных условиях, об этом 
он проникновенно пишет в своей книге 
«Солёное детство». И, вопреки всем слож-
ным обстоятельствам, он смог получить 
достойное образование (в Петрозавод-
ском училище культуры по специальности 
«актёр и режиссёр народных театров», в 
Петрозаводском государственном уни-
верситете по специальности «социальная 
работа») и создал общественную органи-
зацию «Равновесие», которая по сей день 
оказывает помощь детям-сиротам, без-
домным, осуждённым, многодетным. По 
его инициативе в Петрозаводске построен 
храм св. Иоанна Богослова для духовного 
окормления детей с нарушением речи. 
Деятельность Александра Самедовича 
широко освещена в прессе и отмечена 
патриаршей и президентской награда-
ми, он является постоянным участником 
теле- и радиопрограмм. О нём снято три 
фильма, один из которых — «Онежская 
быль» — стал лауреатом международно-
го конкурса «Радонеж» и неоднократно 
транслировался по всероссийским теле-
визионным каналам.

Главная мысль, которую Александр 
Гезалов пытается донести до своих слуша-
телей и читателей, – помогать тоже надо 

учиться. Воспитанникам детских домов 
важнее не подарки, а помощь в получении 
практических навыков, которые пригодят-
ся в жизни.

На семинаре для педагогов и настав-
ников Александр Самедович поделился 
своим опытом, рассказал о методах и ин-
струментах, которые пригодятся в работе 
тех, кто помогает попавшим в трудную 
жизненную ситуацию. С собой гость при-
вёз немало литературы – это «Шпаргалка 
для добровольцев», пособие «Научись 
помогать: социальные добровольчество, 
проектирование, сторителлинг». Очень 
интересна брошюра «Как не бояться 
жить». В ней очень доступным языком  
А. С. Гезалов учит выпускника детского 
дома, как обустроить своё житейное ме-
сто, как бороться с пылью, как обращаться 
с деньгами и даже тому, что должно быть в 
гардеробе стильного молодого человека. 
Все эти такие простые навыки, которые 
обычный ребёнок приобретает в семье, 
воспитаннику детского дома, выросшему 
на гособеспечении, придётся нарабаты-
вать самому.

«В этот раз меня пригласили в Ухту для 
встречи с воспитанниками одного круп-
ного детского дома. Почти сто пар глаз 
следили за мной и моим семинаром «Ум-
ный чемоДАн», когда поэтапно я доставал 
оттуда предметы, – рассказывает на 
своей странице в соцсети «ВКонтакте» 
Александр Гезалов. – А это различные 
дипломы об образовании, справки, удо-
стоверения и другие документы. Но вот я 
достаю два сваренных яйца, мы обсуж-

даем цены – на хлеб, помидоры, оплату 
ЖКХ и так далее. Много говорим и шутим. 
Разыгрываем сценки из жизни. 

Дальше мы смотрим разные фильмы 
о помощи людям, я вижу, что дети про-
никлись и этой темой. И переходим к 
главному – вопросам.

И тянется лес рук. Дети, видимо, поня-
ли, что здесь и сейчас есть шанс погово-
рить со мной о них и их будущем. Говорим 
о родителях, профессиях.

Во время встречи я прошу представить-
ся их как взрослых, они несколько смуща-
ются и спешно проговаривают отчество. 
Им это непривычно, они дети системы. 
Но этот ход очень показателен, они дети 
при живых родителях и несут их имена в 
своём сиротском отчестве.

Знаю, это очень трудно – принять 
себя и своё отрочество, но это им так не-
обходимо, знать, откуда они родом, кто 
их родители и что они корни будущего 
дерева жизни.

Спасибо вам, ребята, что вы такие пре-
красные и светлые».

Ухтинские педагоги и добровольцы 
прониклись и потихоньку начинают вне-
дрять полученные на семинаре Гезалова 
знания. Появились идеи, как лучше под-
готовить воспитанников детского дома к 
будущей жизни, как им помочь научиться 
самим решать житейские и юридические 
вопросы, ведь у них нет заботливых ро-
дителей, которые всегда подставят плечо. 
Кстати, наставнический центр А. С. Геза-
лова пообещал ухтинцам методическую 
и консультационную поддержку.
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Николай Лудников Фото пресс-службы УФСИН по РК и Николая Лудникова

Юбилей колонии 
особого режима

В этом году отметила 55-летний 
юбилей ухтинская исправитель-
ная колония особого режима п. 

Сирачой (ИК-24). Мне довелось побы-
вать на праздновании в актовом зале 
клуба в поселке Подгорный, куда был 
приглашён как представитель Обще-
ственной наблюдательной комиссии 
вместе с Денисом Шиманским. 

Поздравить с юбилеем работников уч-
реждения и ветеранов от лица руководства 
приехал заместитель начальника УФСИН 
России по Республике Коми Андрей Дудни-
ков. Он вручил благодарности сотрудникам 
колонии от Главы РК Владимира Уйбы и на-
чальника УФСИН. 

Присутствуя на торжественном меропри-
ятии в качестве гостя, я невольно предался 
воспоминаниям. Впервые в ИК-24 я побывал 
в далеком 2011 году, когда мой хороший 
товарищ, ветеран уголовно-исполнительной 
системы, проработавший долгие годы в этой 
колонии в должности заместителя начальника 
по кадрам и воспитательной работе, Анатолий 
Грох пригласил меня, редактора газеты «Ко-
локол Севера», посетить вместе с ним членов 
православной общины этого закрытого для 
посторонних учреждения. С Анатолием Ефи-
мовичем меня связывают давнишние тёплые 
отношения, кроме того, он является одним из 
героев моей книги «Храмы на зонах – воз-
рождение души», где целая глава посвящена 
строительству храма в колонии.

И с тех пор я регулярно приезжаю в ИК-24 
с новой газетой «Колокол Севера» или с 
очередной написанной мною книгой, чтобы 
пообщаться с осуждёнными и офицерами 
учреждения.

История 

Началось всё в далеком 1968 году, когда 
приказом начальника подразделения п/я 
«ОС»-34/8 № 26 от 27 марта было откоман-
дировано с 1 апреля в распоряжение руко-
водителя подразделения п/я «ОС»-34/24 
34 человека. Охрану объекта осуществляла 
тогда воинская часть. Со временем она была 
расформирована.

Приказом УИН Минюста России по Респуб- 
лике Коми № 434 от 19.11.1999 в учрежде-
нии ОС-34/24 был создан изолированный 
участок для осужденных к пожизненному 
лишению свободы. Участок располагался в 
блоке штрафного изолятора. 

В колонии имелись и участок строгого 
режима, и помещение, функционирующее 
в режиме следственного изолятора. 

На сегодняшний день ИК-24 – это ис-
правительная колония особого режима для 
осужденных при особо опасном рецидиве 
преступлений.

Храм – своими руками

Яркой страницей истории ИК-24 стало 
появление на территории колонии хра-
ма в честь иконы Пресвятой Богородицы 
«Державная». В 2011 году архиепископ 
Сыктывкарский и Коми-Зырянский Питирим 
освятил храм, строительство которого нача-
лось в июне 2006 года. В то время никто не 
предполагал, что его возведение затянется 
на долгие пять лет. Церковь строилась си-
лами осуждённых, начиная с фундамента и 
куполов, заканчивая отделочными работами 
и внутренним убранством. 

Идея построить православный храм в 
ИК-24 пришла к начальнику колонии Алек-
сандру Васильевичу Рыжову в конце 1990-х 
годов. Однако воплотить задуманное в 
камне удалось уже его преемникам – Вла-
димиру Ивановичу Трофимову и Валерию 
Юрьевичу Косинову. Безусловно, называя 
эти три фамилии, я отнюдь не умаляю 
роли остальных людей, благодаря стара-
ниям которых и удалось воплотить мечту в 
жизнь. Все эти годы самое активное участие 
в создании проекта церкви в честь иконы 
Пресвятой Богородицы «Державная», в ее 
строительстве принимали участие Анатолий 
Ефимович Грох и Владимир Иванович Со-
колов, бывший начальником отдела вос-
питательной работы.

Среди осуждённых не было ни профес-
сиональных строителей, ни резчиков по 
дереву, ни кузнецов и иконописцев, так что 
осваивать азы специальностей приходилось 
на ходу возведения культового сооружения. 
Весомый вклад в оформление храма внёс 
отец Олег Климов, окормлявший в то время 
ИК-24.

Настоящим украшением церкви стало 
паникадило, на его изготовление осуждён-
ные потратили целый год. Владыка Питирим 
положительно оценил красоту и высокое 
мастерство умельцев, отметив, что такое 
паникадило украсило бы любой право-
славный храм.

Исправительная колония № 24 – колония 
особого режима, где отбывают наказание 
осуждённые за тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления, лица, неоднократно судимые. И 
для многих эта церковь стала единственным 
местом для душевного покоя, осознания 
своих ошибок и покаяния. В храме иконы 
Божией Матери «Державная» совершаются 
Божественные литургии, крещения и даже 
венчания. 

Я всегда охотно еду в колонию особого 
режима ИК-24, мне нравится, как при-
нимают там представителя православной 
газеты «Колокол Севера» и руководство 
колонии, и прихожане храма иконы Божией 
Матери «Державная», которые отбывают там 
свой срок. Офицеры чётко выполняют свои 
обязанности, всегда предупредительны и 
тактичны, осуждённые с нетерпением ждут 
нашего приезда, чтобы, получив весточку с 
«воли», пообщаться со штатскими людьми, 
получить какие-то новые эмоции от общения 
со старым знакомым.

До того как я стал членом Общественной 
наблюдательной комиссии, я приезжал в 
колонию посетить членов православной об-
щины самостоятельно или с А. Е. Грохом, при 
этом всегда запрашивалось республиканское 
Управление ФСИН, и никогда его сотрудники 
не отказывали мне в возможности посетить 
осуждённых. Приезжали мы, как правило, не 
с пустыми руками, добрым словом вспоми-
наю я предпринимателя Геворга Петросовича 
Мурадяна, который никогда не отказывал 

мне в просьбе выделить несколько пирогов 
для чаепития. Члены общины уже ждали 
нас в церкви, оперативно ставили чайник, 
заваривали крепкий чай, и начиналась не-
торопливая беседа, кто-то разговаривал с 
Грохом, кто-то со мной. Вспоминали наших 
общих знакомых, героев моей книги, я 
делился с братией своими планами относи-
тельно написания новой работы. Трогательно 
было видеть, как оттаивали лица матерых 
мужиков при общении с людьми с «воли».

Встреча с ветеранами

24 августа 2021 года по приглашению 
подполковника внутренней службы Евгения 
Сергеевича Русакова, заместителя началь-
ника ИК-24, я посетил колонию вместе с 
ветеранами УФСИН Анатолием Ефимовичем 
Грохом и Михаилом Владимировичем Акоп-
никовым, который был начальником ИК-24 
с 1994 по 2000 год. 

Главной целью встречи стала видеозапись 
их воспоминаний о работе учреждения в 
предыдущие годы. Материалы в последу-
ющем планируется демонстрировать моло-
дым сотрудникам. 

Так, ветеран УИС М. В. Акопников начал 
свою службу в колонии в 1970 году с долж-
ности главного инженера по производству. 

– Одной из первоочередных задач на то 
время было трудоустройство максимально-
го количества осуждённых. Для её решения  
необходимо было заниматься модерни-
зацией производства, внедрять новые 
технологии, вводить в эксплуатацию новую 
технику, строить производственные объек-
ты, что было совсем нелегко, т. к. местность 
была сложной – рядом речка и железная 
дорога. Задачи были выполнены точно и 
в срок. Были построены штаб учреждения, 
водоканал, склады, открыто швейное про-
изводство, кроме того, проработан вопрос 
ремонта дороги для доставки работников 
к месту службы служебным транспортом. 
До этого сотрудники и работники учреж-
дения добирались до работы на поезде 
или пешком по лесу, – рассказал Михаил 
Владимирович. 

Ветеран А. Е. Грох проходил службу в 
уголовно-исполнительной системе с октя-
бря 1978 года на должностях среднего и 
старшего начальствующего состава. С 2002 
по 2011 год работал в должности замести-
теля начальника исправительной колонии 
по кадрам и воспитательной работе, позже 
продолжил службу инженером по качеству. 
Был председателем местного отделения 
Общероссийской общественной организа-
ции ветеранов уголовно-исполнительной 
системы ФКУ ИК-24 УФСИН России по Рес-
публике Коми. Принимал активное участие 
в общественной жизни учреждения. 

Последний раз ИК-24 я посетил 18 мая 
2023 года совместно с помощником началь-
ника Управления по соблюдению прав челове-
ка в УИС подполковником внутренней службы 
Алексеем Ивановичем Гичевым и членом 
Общественной наблюдательной комиссии РК 
Гагиком Рубеновичем Меликсетяном.

Мы побывали в швейном цеху, церк-
ви, столовой, осмотрели пекарню, баню. 
Совместно с Алексеем Гичевым провели 
приём осуждённого, который обратился в 
комиссию по соблюдению прав человека 
при УФСИН РК.

В православную общину я привёз по-
следние выпуски газеты «Колокол Севера» 
и свою книгу «Крестные ходы России». В 
столовой учреждения проверили качество 
приготовления еды, сняв пробу первого и 
второго прямо из общего котла. Качество 
блюд заслужило оценку «хорошо». Везде 
чистота и порядок. 

Меняются начальники учреждения, 
руководители подразделений, но неизмен-
ным остаётся их желание улучшить работу 
личного состава по охране и исправлению 
находящихся за колючей проволокой со-
отечественников. В настоящее время на-
чальником подразделения, одиннадцатым 
по счету, является Нуруддин Шикерханов, 
которого я знаю ещё по ИК-29, ныне упразд-
нённой колонии общего режима. 

Уверен, новое руководство учреждения 
сохранит и приумножит все положительное 
в работе предыдущих начальников колонии-
юбиляра.

Н. Н. Шикерханов, М. В. Акопников, А. Ю. Дудников

Храм в  ИК-24 А. Е. Грох и архиепископ Питирим Паникадило, сделанное умельцами
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Николай Лудников

Фото Вероники Лудниковой

Главред газеты «Колокол Севера» 
удостоился 3-го места во Всерос-
сийском конкурсе «Панацея».

Подведены итоги XIII Всероссийского 
конкурса региональных СМИ «Панацея». 
На суд жюри было представлено 5367 ма-
териалов, поступивших из 79 регионов РФ. 
Среди призёров конкурса главный редактор 
газеты «Колокол Севера», член Союза жур-
налистов России Николай Лудников.

Организаторы конкурса «Панацея» –  
Благотворительный фонд «Общественный 
институт социальной стратегии и тактики» и 
Союз писателей Москвы.  Проводят его для 
привлечения внимания общественности к 
проблемам здравоохранения, формиро-
вания в обществе ориентиров на здоровый 
образ жизни, а также для решения задач, 
поставленных Президентом Российской 
Федерации в части повышения качества и 
доступности медицинского обслуживания 
населения. 

В жюри вошли такие известные в стране 
личности, как Л.Н. Бокерия, почетный пре-
зидент Научного центра сердечно-сосуди-
стой хирургии им. А. Н. Бакулева, академик 
РАН, В. Г. Соловьев, председатель Союза 
журналистов России, Л. М. Рошаль, прези-

За советы долгожителей – бронза

20 
мая в спортзале Дет-
ского дома № 2 г. Ухты 
состоялся ставший уже 

традиционным Открытый тур-
нир по настольному теннису на 
призы ООО «НИПИ нефти и газа 
УГТУ». В соревнованиях приня-
ли участие 46 любителей этой 
азартной, динамичной игры от 
10 до 83 лет.

Участников соревнований при-
ветствовали директор ГУ РК «Дет-
ский дом № 2 для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей» г. Ухты Роман Озно-
бишин и пресс-секретарь ООО 
«НИПИ нефти и газа УГТУ» Анже-
лика Лудникова.

Проектный институт и детский 
дом связывают партнёрские от-
ношения. Соревнования здесь 
прошли уже во второй раз. И нео-
ценимую помощь в их организации 
вновь оказал руководитель физвос- 
питания Александр Олейник.

Водитель «НИПИ нефти и газа 
УГТУ» Виктор Степанов, член Со-
юза ветеранов Афганской войны и 
событий в Чечне, в детском доме – 
частый гость. Он благотворительно 
ведёт здесь секцию настольного 
тенниса по воскресеньям, и ребя-

Турнир на призы «НИПИ нефти и газа УГТУ» объединил спортсменов от 10 до 83 лет
та с удовольствием занимаются. 
Сам Виктор Анатольевич спортом 
увлекается с детства, разными 
видами – хоккей, мотокросс. И 
сейчас делится своим опытом с 
подрастающим поколением. На 
тренировках старается поддержи-
вать армейскую дисциплину, ведь 
мальчишки – будущие защитники 
Отечества. И на турнире Виктор 
показал своим воспитанникам 
пример настоящей спортивной 
закалки.

На соревнованиях на призы 
НИПИ все участники были разде-
лены на две подгруппы, в первую 
вошли теннисисты младшего воз-
раста, любители и ветераны. Во 
вторую – мужчины и несколько 
женщин, занимающихся в клубах 
настольного тенниса. Турнир рас-
тянулся на четыре часа, борьба 
развернулась нешуточная.

Стоит отметить, что ветераны не 
отставали от молодёжи. И 83-лет-
ний Леонид Афанасьевич Зырянов, 
и 74-летняя Надежда Алексеевна 
Денисова показали хорошую спор-
тивную форму.

Кстати, Надежда Алексеевна 
специально приехала на турнир 
из Конецбора Печорского района. 
В деревне она живёт всю жизнь, 

приехала туда по распределению 
после училища, работала воспи-
тателем, бригадиром в совхозе, 
заведующей местным клубом. С 
теннисом познакомилась ещё в 
юности, но заниматься не было 
возможности – пятеро детей, 
работа, корова, хозяйство. И 
только на пенсии она стала все-
рьёз тренироваться. Даже купила 
теннисный стол для деревенской 
молодёжи. Но сейчас клуб за-
крылся, и Надежде Алексеевне 
приходится ездить в Печору 
на тренировки. Она перенесла 
операцию на сердце, но спорт не 
оставила, в свои 74 года выступа-
ет на соревнованиях инвалидов 
и занимает призовые места в 
республиканских турнирах.

– Теннис – это замечательный 
вид спорта, очень подвижный, 
работают все группы мышц. А ведь 
движение – это жизнь, – отмечает 
Надежда Денисова.

Главный судья соревнований, 
главред газеты «Колокол Севе-
ра», член Союза журналистов 
России Николай Лудников тепло 
поблагодарил всех спортсменов, 
благотворителя – генерального 
директора ООО «НИПИ нефти 
и газа УГТУ» Григория Грибова, 

судейскую команду – тренера 
Александра Болкина и инженера 
НИПИ Олесю Морокову, которая 
не только вела турнирную табли-
цу, но и сама играла наравне с 
мужчинами. На соревнования 
пришла вся семья Мороковых, 
ведь маленькому сынишке Олеси 
Александру только 6 месяцев ис-
полнилось, и без мамы он долго 
оставаться не может.

Первых мест в подгруппах удо-
стоились Евгений Гайнутдинов и 
Наталья Песенцева. Все призёры 
турнира были награждены грамо-
тами и подарочными сертифика-
тами от ООО «НИПИ нефти и газа 
УГТУ».

Призёры Открытого турнира по настольному теннису 
на призы ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ»

В. А. Степанов

Знакомьтесь – Евгений Михайлович 
Алексеев, почетный гражданин 
Ухты, кавалер ордена Ленина.  

Родился он 29 декабря 1934 года в селе 
Межог Усть-Вымского района Коми 
АССР. 

Главный вывод, который сделал, обща-
ясь с ветераном: в любом возрасте главное 
– это движение и увлечённость любимым 
делом. Родившись в селе, Алексеев с дет-
ства познал тяжесть крестьянского труда, в 
армии служил в тяжелейших климатических 
условиях на Новой Земле. Всю свою жизнь 
он работал не покладая рук. 

В свои почти девять десятков лет сохра-
няет ясный ум, прекрасную память, много 
двигается, совершает длительные прогулки 
утром и вечером. Много читает, следит 
за тем, какую воду пьёт, питается в строго 
определённые часы. Сейчас ветерану 88 лет, 
он по-прежнему бодр и полон жизненной 
энергии, принимает активное участие в 
благоустройстве придомовой территории. 

Ни дня без спорта 

Второй герой моего рассказа – Владимир 
Георгиевич Солдатов, в настоящее время 
ему 89 лет. Родился 30 ноября 1933 года. 
Спортом Владимир Георгиевич начал за-
ниматься в далеком 1945 году, было ему в 
ту пору 12 лет. После окончания института 
он поехал в Воркуту. Здесь он продолжил 

дент Национальной медицинской палаты, 
директор НИИ неотложной детской хирур-
гии и травматологии, Е. Л. Вартанова, декан 
факультета журналистики МГУ, и другие. 

Конкурс традиционно проводится по пяти 
номинациям:  «Местная больница»,  «Белый 
халат», «Люди в беде»,  «Здоровье в твоих 
руках» и  «Нет социальным болезням».

Ухтинец Николай Лудников участвует в 
конкурсе уже не первый раз. В 2013 году 
его публикации в «Колоколе Севера», по-
свящённые вопросам оздоровления, заняли 
третье место в конкурсе СМИ «Панацея». И 
вновь бронзовая награда всероссийского 
уровня в номинации «Здоровье в твоих 
руках». На этот раз высокой оценки про-
фессионального сообщества удостоился 
материал «Как укрепить здоровье – советы 
долгожителей», опубликованный в газете 
«Колокол Севера» в 2022 году. В статье 
Николай Николаевич рассказывает о том, 
как можно сохранять активность даже в 
зрелом возрасте. Он удостоился 3-го места 
во всероссийском конкурсе за талантливое 
воплощение концепции журналистики 
просвещения.

Поздравляем Николая Лудникова с за-
служенной наградой! Желаем здоровья и 
новых творческих успехов! Награждение Н. Лудникова за 3-е место в конкурсе «Панацея», МГУ, 2013 г.

В. Г. Солдатов

Приводим отрывок из статьи «Как укрепить 
здоровье – советы долгожителей» Н. Лудникова: Работа, прогулки, чистая вода 

тренировки, летом – беговые дисциплины, 
зимой – лыжи. 

Вот уже сорок лет Владимир Георгиевич 
ведёт дневник тренировок, так, в 2005 году 
он пробежал 2700 километров. За сорок 
лет беговых нагрузок им было преодолено 
90 тысяч км. 

В 2013 году Владимир Георгиевич про-
бежал свой последний полный марафон. 
В 2015 году он заявился на Канарский 
марафон уже на дистанцию в 21 километр. 
Сейчас он занимается ходьбой. У Солдатова 
жёсткий режим дня: подъем в 5 часов 50 
минут. Зарядку он начинает уже в постели, 
делая гимнастику для глаз, массирует живот, 
суставы рук и ног. Комплекс упражнений на-
чинает с маховых движений руками, затем 
всевозможные вращения туловищем. Затем 
отправляется на прогулку. После такой тре-
нировки обязательно 15 минут упражнений 
на суставы. 

Он гипертоник с 40-летним стажем, но 
лекарствами практически не пользуется. 
Пищу принимает два раза в день. Утром 
после зарядки пьёт чай, затем готовит себе 
завтрак, обычно это каша. Ест её только че-
рез 30 минут после приёма жидкости. Чай и 
кофе пьёт без кофеина, поскольку он сужает 
сосуды, для гипертоника это неполезно. 

Широко практикует различные травяные 
сборы, заваривая их как чай. Шиповник, 
боярышник, калина, мелисса, использует 
луковую шелуху (она хорошо очищает 
сосуды). Частенько заваривает вместе 

шиповник, калину и шелуху лука и пьёт 
в течение дня. Использует также настой 
пижмы, зверобоя, хвоща полевого. С по-
мощью трав самостоятельно вывел камни из 
почек. Приготовленную кашу старается есть 
с селёдкой, кроме того, добавляет ломтики 
варёного картофеля. Ужин с 19 до 20 часов. 
Отбой в 22 часа. Днём старается не спать. 

Несмотря на столь почтенный возраст, 
Владимир Георгиевич до настоящего 
времени руководит духовым оркестром 
городского Дворца культуры Ухты. Непро-
сто организовать с ним встречу ввиду его 
постоянной занятости, и вот этот активный 
образ жизни, я в этом уверен, и даёт ему 
тот жизненный заряд бодрости, благодаря 
которому он и в настоящее время не выпал 
из общественной жизни города.

Правила жизни на все времена: 

1. Лучшее лекарство – это движение. 
Любая активность на ваш выбор – бег, 
моржевание, занятия в спортзале, а может, 
простая гимнастика и ходьба – всё это ре-
ально помогает укрепить здоровье.

2. Питание должно быть сбалансиро-
ванным, без излишеств, нет ничего лучше 
простой, в идеале натуральной пищи. 

3. Даже если ты на пенсии, всегда будь 
занят любимым делом – чтение, музыка, 
рукоделие, шахматы, список каждый может 
продолжить на свой вкус. Только не диван 
и телевизор. 

4. Позитивный настрой – каждый день 
начинай с хорошего настроения, улыбки, и 
даже если чувствуешь себя неважно, вста-
вай, одевайся и отправляйся на прогулку.
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Это был мой второй чемпионат 

области по хоккею с мячом. Про-
ходил он в Карпинске, совсем 

недалеко от моего родного Красноту-
рьинска. Дороги на машине полчаса, 
можно было каждый день из дома 
на автобусе ездить, но нашу команду 
поселили на неделю в местной школе-
интернате. Всё-таки команда должна 
жить вместе! 

Рыжее трёхэтажное здание, то ли до-
военной, то ли послевоенной постройки. 
В нём пахло стругаными досками и сто-
ловой. Этот запах свежей древесины я 
помнил с раннего детства. Разместились 
в огромной неуютной комнате с железны-
ми койками, наверное, это был учебный 
класс. У каждого рядом с кроватью баул с 
формой и коньками, полотенце на спинке 
кровати – вот и вся обстановка. Зато все 
вместе, весело! 

Вечером, как всегда, тренировка на 
улице. Морозно, точно за минус 20. Раз-
мялись, побегали, поработали клюшками, 
побросали пасы мячом. Тренер настроил 
на завтрашние игры. 

Темно. На улице веет дымом: рядом 
деревянные дома с печным отоплением. 
А ещё совсем близко небольшая церк-
вушка. Беленькая, то ли с синими, то ли с 
зелёными, сейчас и не вспомню, купола-
ми-маковками. У нас в то время церкви 
не было. В здании старой Максимовской 
церкви Турьинских Рудников, позже став-
ших городом Краснотурьинском, работал 
кинотеатр «Россия», где мы всё детство 
смотрели кино, мультфильмы и «Фити-
ли». А тут, в Карпинске, оказывается, и 
церковь есть. 

То ли кто предложил, то ли ноги сами 
понесли нас по тропинке, но я с трой-
кой-четвёркой ребят оказался рядом с 
церковью. Пробирались как партизаны 
по окопам, с клюшками наперевес по мет-
ровым сугробам. Из некоторых торчали 
кресты, шли мы через церковное кладби-
ще... Было жутковато, но очень интересно! 

И вот мы у дверей. Постучали. Тишина. 
Потянули за ручку – открыто. Зашли. Вда-
ли горят свечи, их отблески отражаются 
в золочёных иконах... Нос сразу ощутил 
незнакомый, но какой-то невероятный, 
особый аромат... Мы остолбенели. Ско-
рее всего, никто из нас никогда и не был 
в церкви. 

У свечей стояла невысокая женщина в 
платке, обернулась к нам: 

– Чего вам ребята? 
– А можно посмотреть? 
– Посмотрите, конечно. Только клюшки 

у дверей оставьте да шапки снимите, в 
храме вы, в Божьем доме... 

Мы послушно сложили у дверей 
клюшки и сняли шапки. Подошли по-
ближе. Со стен на нас смотрели образа. 
По спине пробежали мурашки... Мы как 
заворожённые стояли молча и смотрели 
по сторонам… и перед собой, где было 
больше всего икон. Понятно было, что 
они очень древние. Глаза и лица святых 
казались живыми. На них играл мягкий и 
тёплый свет свечей. 

– Крещёные? Нет, поди, – сама спроси-
ла и сама ответила женщина. – Ну ничего, 
покреститесь ещё, Бог с вами! Постойте, 
помолитесь, прощенья у Бога попросите, 
он вас слышит. 

– А как молиться? – чуть не хором, но 
тихо спросили мы. 

Я себя совсем не понимаю, 
Мне не разобраться, что со мной,
Обращаюсь к отче Николаю:
«Помоги, святитель дорогой!».

Я ведь точно знаю, в час заката
Крылья всё расти не устают,
И душа, свободна и крылата,
Больше здесь 
не ищет свой приют...

Помню я, перед твоей иконой
Я стояла, глаз не отводя,
Словно взрослая, клала поклоны,
Вслушиваясь 
в мерный стук дождя,

В ходики, что на Алтарной стенке,
Тихо отбивали жизни дни,
И шептала, меря дрожь в коленках:
«Батюшка, ты всех нас помяни!».

Как я верила тогда, Никола,
В то, что будешь рядом каждый час, 

Поэтической строкой

Как хотелось мне бежать из школы
В храм родимый, 
чтоб ещё хоть раз

У иконы постоять в молчанье,
У лампадки правя огонёк,
Сколько я давала обещаний,
Только, знаешь, было невдомёк:

Обещания легко даются,
Часто исполняются с трудом.
Как мне хочется опять проснуться 
И увидеть наш далёкий дом, 

Бабушку в потёртой телогрейке
И твою икону на стене.
И от этих мыслей сердце млеет,
Радость так и плещется во мне!

И слезу, чтоб было неповадно,
Я с улыбкою смахну рукой.
Потерялась – встану! Не накладно!
С Праздником, 
святитель дорогой!

ПОМОГИ, СВЯТИТЕЛЬ ДОРОГОЙ!

Там, где живёт мечта,
Там, где поёт любовь,
Там, где душа чиста
И воскресает вновь...
Там соловьи поют
И зёрна берут с рук,
Там и земной уют
Полон разлук...

Там, на краю земли,
Море плещет у ног.
Вдали идут корабли.
И только Бог
В моей и твоей душе
Живёт любя,
И на крутом вираже
Я только для тебя,
Для тебя!

Реальность грустнее снов,
Как тысячи туч в зарю,
Но я всё равно любовь 
Тебе одному дарю,
Но я всё равно живу
В ореоле этой любви
И вижу сны наяву:
Меня только позови...
Ты позови!

Екатерина Юдкевич

ТАМ, ГДЕ ЖИВЁТ МЕЧТА
Туда, где живёт мечта,
Туда, где поёт любовь,
Туда, где душа чиста
И воскресает вновь...
Там, где закат в рассвет
И исчезает мгла,
Где через толщу лет
Слышно колокола.
Утро встаёт над водой
Алое – в цвет зари,
Живи, пока молодой, 
Живи и твори!

В колокола бей,
Словно заправский звонарь,  
И из колодца пей
Воду, как в старь, как в старь!
Слушай закат – рассвет,
Сердцем храни,  храни,
Чтоб через сотни лет
Знали о них, о них...

Успеешь ещё на печь,
Успеем ещё в уют,
Ну а в могилу лечь
Вовсе не труд! Не труд!
Трудно жить,  так живи!
Только не смей стонать,

Божью любовь лови, 
Чтобы отдать, отдать!
Там, где закат в рассвет, 
Там, где море шумит, 
Где через призму лет
Бог на тебя глядит.

Храм 
Фото Александра Гайворонского, Николая ЛудниковаАлександр Гайворонский

– Прощения у Бога попросите за пре-
грешения свои, попросите, чего желаете 
для себя и для родных, просто для людей… 
Держите вот по свечке, поставите их за 
здравие. 

Женщина дала нам свечи, показала, 
как и куда их поставить. Мы держались 
рядом друг с другом, но каждый думал 
о своём, вглядываясь в образа. Затем 
поочерёдно подошли и поставили свечи, 
как нас научили. 

Пора было уходить, нас уже могли 
«потерять» и парни из команды, и тренер.

 – Крест на себя наложите, ребята. Вот 
так пальцы сделайте и за мной повторяй-
те: «Во имя Отца и Сына, и Святаго Духа. 
Аминь». И поклонитесь... Ну всё, идите 
с Богом! 

Мы перекрестились, разобрали клюш-
ки, скатились с крыльца и бросились 
бежать по тропинке к интернату. Бежали 
молча. Также молча и ввалились в комнату, 
где все уже лежали по кроватям. 

– Вы где были? – забросали нас воп-
росами. 

– Пацаны, в храме были, там так здо-
рово! Пойдём завтра все? 

Кто-то «угукнул», кто-то посмеялся, а 
кто-то промолчал… 

– Оооотбооой! – зашёл помощник тре-
нера, выключил свет. – Всем выспаться, 
парни. Завтра первая игра. Думать только 
о победе. Спокойной ночи! 

– Спокойной ночи! – пронеслось по 
комнате. 

Я лежал и вспоминал образа, мерца-
ющий огонь, запахи храма. О чём я по-
просил Бога? Чтобы все были здоровы, 
чтобы у папы не болело сердце. Просил 
прощения за своё поведение... Что ещё? 
Чтоб мы завтра обязательно победили! 
Мы выиграли все игры, кроме одной, 
став серебряными призёрами. На Бога 
надейся, да сам не плошай! 

Когда я вернулся домой, мама взгля-
нула на меня и сказала: «Поздравляю, 
сынок! Тебя неделю не было, но как же ты 
повзрослел!».

 Я посмотрел на маму: «Мам… А мы в 
храм ходили...». 

Александр Викторович Гайво-
ронский родился в 1975 году в 
городе Краснотурьинске Сверд- 
ловской области. Окончил 
Уральский государственный 
технический университет по 
специальности «Турбостро-
ение». Член-корреспондент 
Российской инженерной акаде-
мии.
Прошёл путь от машиниста тех-
нологических компрессоров до 
первого заместителя генераль-
ного директора ООО «Газпром 
трансгаз Югорск».
С 2014 по 2023 год – 
генеральный директор 
ООО «Газпром трансгаз Ухта». 
С 2015 по 2023 гг. – депутат 
Госсовета Коми.
За время его руководства 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
на средства компании в  Ухте 
были отремонтированы и 
оснащены современным обо-
рудованием аэропорт, Детская 
больница, городская больница 
и родильный дом, преобрази-
лись Городской дворец куль-
туры, Детский парк и Центр 
творчества имени Г. А. Карчев-
ского, лыжная база «Сияние 
Севера», достроен  соборный 
храм Новомучеников и испо-
ведников Российских,  в земле 
Коми просиявших. Александр 
Викторович не раз помогал из 
личных средств, например, с 
приобретением компьютера 
для редакции газеты «Коло-
кол Севера». И нам было при-
ятно узнать, что он занимается 
и литературным творчеством. 
Сегодня мы знакомим читателя 
с его рассказом.

Казанская церковь в городе Карпинске
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Фото Вероники Лудниковой

(Окончание. Начало на стр. 1)

На презентации книги «Тропин-
ка к Богу» прозвучало немало 
тёплых слов в адрес писателя от 

руководителя Коми республиканской 
общественной организации «Грузинское 
национально-культурное общество 
«Сакартвело» Николая Васильевича 
Самунашвили, заслуженного работника 
культуры Российской Федерации Люд-
милы Николаевны Дудиной и других 
участников встречи.

Благочинный Сосногорского церковного 
округа протоиерей Сергий Филиппов при-
звал слушателей задуматься о главном, о 
том, какие тайны открываются христианам. 
Но при всей сложности богословских посту-
латов о Боге понять и научиться, как жить, 
можно из Евангелия и у святых. И суть про-
ста. «Когда живу для других – это я живу для 
Бога», – подчеркнул отец Сергий. 

В этот вечер прозвучали песни о России, 
о любви к Родине, о вечных ценностях.

Каждый гость смог получить книгу 
Николая Лудникова «Тропинка к Богу» с 
автографом в подарок, а автор предложил 
желающим перечислить средства в фонд 
поддержки наших бойцов, участвующих в 
специальной военной операции на Укра-
ине.

Три Николая

Участие во всероссийском празднике 
на реке Великой, когда в маленькое село в 
Кировской области приходит Великорецкий 
крестный ход, для сотрудников редакции 
газеты «Колокол Севера» уже многолетняя 
традиция, в этом году уже в 13-й раз. А 
Николай Лудников, автор книги «Записки 
странника. Великорецкий крестный ход: 
история, лица, судьбы» начал свой путь 
сюда в 2004 году.

Сборы в дальнюю дорогу – всегда дело 
хлопотное. Надо ничего не забыть – вещи, 
книги, газету «Колокол Севера», которую с 
удовольствием берут почитать паломники 
со всей России и ближнего зарубежья. Всег-
да привозим и раздаём, понимая, как важна 
такая пресса для православных. Готовится в 
дорогу и боевой конь, автомобиль прохо-
дит техосмотр. Он уже немолод и нуждается 
в солидном уходе.

Казалось бы, обо всем позаботились, 
помолились и в путь. Проезжаем 40 кило-
метров, как вдруг из-под капота повалили 
клубы белого пара, мы задымились. Даже 
я, слабо разбирающаяся в технике, по-
няла, дела наши плохи. А если учесть, что 
произошла авария в воскресенье, когда 
автомастерские у нас не работают, надежд 
на то, что путешествие продолжится было 
мало. Николай взялся за телефон, я – за 
молитвослов. Начала читать акафист свя-
тителю Николаю Чудотворцу, а кому ещё?

Как мы и ожидали, в автомастерской нам 
ничем помочь не могли, мол, все на дачах и 
т. д., и т. п. В общем, ночуй, клиент, посреди 
леса, мы отдыхаем. Но, к счастью, есть в Ухте 
люди, которые не оставят друзей в беде. И 
на призыв о помощи сразу, не задумыва-
ясь, откликнулся Николай Самунашвили, 
наш друг и герой одного из рассказов, во-
шедших в новую книгу «Тропинка к Богу». 
В нем, кстати, Николай Васильевич спасает 
погибающего в лесу человека. И на этот раз 
он оказался на высоте. Он был на даче, к 
нему приехали гости, но он собрался и по-
ехал к нам на выручку. 

«Тропинка к Богу» – на Великой

Спасательная экспедиция оказалась не-
простой. Попробуйте буксировать машину, 
которую можно остановить только ручным 
тормозом, по холмистой местности, и вы 
все поймёте. По прямой ещё ничего, а 
когда мы стали ехать с горки, я молилась 
беспрестанно, я уж думала, мы врежемся и 
будет серьёзное ДТП. Трос рвался три раза, 
сначала наш, потом Николая Васильевича. 
С горки стали применять другой метод. Нас 
буксируют поближе, и мы уже съезжаем 
без троса сами. В общем, у меня остались 
незабываемые впечатления.

Доехали до базы Самунашвили и там 
открыли капот. Как оказалось, лопнул какой-
то патрубок. Тут же звонок ещё одному 
другу, и два Николая поехали в магазин, 
купили нужные материалы. Сам Николай 
Васильевич провёл необходимый ремонт, 
и машина поехала. 

Дома попили чаю, посмотрели друг на 
друга, перекрестились, и снова в путь. Я в 
дороге опять прочитала акафист святому 
Николаю. И знаете, так быстро мы до Ве-
ликорецкого ещё никогда не добирались.

А в Великорецком благодать

А в Великорецком благодать, тишина, 
крестный ход еще не пришёл, и есть воз-
можность спокойно полюбоваться мест-
ными красотами, подать записки, не спеша 
приложиться к иконам в храмах.

5 июня, ближе к 18 часам, раздаётся 
колокольный звон, возвещающий о при-
бытии крестного хода, и в селе появля-
ются тысячи паломников с Великорецкой 
иконой Николая Чудотворца. На поляне 
перед Свято-Никольским храмом, перед 
принесённой на место обретения святыней 
служат молебен. Возглавил богослужение 
митрополит Вятский и Слободской Марк.

Всенощное служили сразу в трёх местах, 
в двух храмах села и на реке Великой. Я по-
бывала на богослужении в Преображенской 
церкви, народу немного, большинство 
крестноходцев ещё располагаются на ноч-
лег, после многокилометрового пути ноги 
уже не держат. Сотни палаток разбивают на 
территории села, кто-то останавливается у 
гостеприимных жителей.

Неутомимые батюшки исповедуют и 
на Всенощном, и во время Литургии, их 
служили пять, в разных храмах и на реке. 

На Божественную литургию пошла опять 
в Преображенскую церковь, к 4 утра. Кли-
рос пел благодатно. Люди стоят как свечеч-
ки. Молятся, все-таки ощущается именно 
здесь, на Великой, какая-то особая собор-
ность. Когда ты видишь, что уж тут-то люди 
неслучайно зашли, и ты присоединяешься 
к общей горячей молитве.

Батюшка на проповеди как раз говорил 
об этом, чему учит Великорецкий крестный 
ход прежде всего. Молитве беспрестанной. 
Когда ты просто окружён ею. Ты устаёшь, 
умолкаешь, а рядом кто-то подхватывает.

После церковных торжеств, когда все не-
много отдохнули, подкрепились, паломни-
ки начинают осматривать лавки со всякими 
сувенирами, одеждой. Эти импровизи-
рованные торговые ряды вырастают бук-
вально за несколько часов и так же быстро 
исчезают, когда Великорецкий крестный 
ход уходит. Рядом с оградой монастыря 
по традиции располагаются писатели со 
своими произведениями о Великорецком 
крестном ходе, об истории, о святых местах 
России – Виктор Бакин, Николай Лудников, 
Мигель Severo (он же Михаил Сергеев) со 
своими книгами об Афоне.

Казалось бы, преодолев такой трудный 
трёхдневный многокилометровый путь, до 
книг ли? Ан нет. Мы уже убедились, имен-
но здесь самый читающий православный 
народ. Некоторых уже узнаем как родных. 
Подходит молодой паренёк. Каждый год 
берет по книжке. 

– Есть ли что новенькое? – спрашивает. 
И мы рады, что у нас есть. Он тренер, ведёт 
секцию, сейчас отпросился на несколько 

дней из оздоровительного лагеря, где за-
нимается с детьми, чтобы пройти крестным 
ходом до Великой, прикупить литературы и 
опять к своим воспитанникам.

Встретили знакомых священников, пода-
рили им «Тропинку к Богу». Среди них и ле-
гендарный батюшка, постоянный участник 
Великорецкого крестного хода – великий 
русский поэт, лауреат Бунинской премии, 
духовный подвижник земли русской, отец 
Леонид Сафронов. 

Вот молодая женщина из Пермской об-
ласти. Увидела в «Колоколе Севера» статью 
о Русской классической школе. Обрадова-
лась, говорит, что мечтает свою дочку отдать 
в такую школу, взяла несколько экземпляров 
газеты. 

Подходят женщины:
– Вот эту книгу возьми, у меня кто взял, 

все в крестный ход пошли.
Действительно, книга Николая Лудни-

кова «Записки странника. Великорецкий 
крестный ход: история, лица, судьбы» вы-
шла в 2010 году и до сих пор востребована, 
интересна читателю. Надеемся, что и новая 
«Тропинка к Богу» принесёт им немало 
светлых минут.

Крестноходцы вновь исполнили обет, 
чтимая икона св. Николая снова побывала 
на месте своего явления в селе Великорец-
ком. И верится, что тысячи молитв, возне-
сённых в эти дни на Вятской земле, были 
услышаны, Господь не оставит. И святой 
Николай Угодник всегда будет рядом.

Так и мы благополучно вернулись в Ухту, 
на этот раз без приключений. Слава Богу 
за все!

Великорецкий крестный 
ход – один из крупнейших 
ежегодных крестных 
ходов России. Проходит с 
почитаемой Великорецкой 
иконой святителя Николая 
Чудотворца с 3 по 8 июня, 
из Кирова в село 
Великорецкое (к месту 
обретения чудотворного 
образа) и обратно. 
Протяжённость – 150 км.

Редакция газеты «Колокол Севера» благодарит коллективы под 
руководством Екатерины Григорьевой – образцовый детский 
ансамбль коми песни «Ошкамошка», ансамбль «Встреча», певца 
Константина Фреймана, отца Сергия Филиппова и сотрудниц 
Центральной библиотеки Ухты Риту Николаевну Федорович, 
Елену Евгеньевну Андрющенко, Веру Александровну Ткаченко за 
помощь в организации и проведении презентации книги Николая 
Лудникова «Тропинка к Богу».

.. ..

Молебен перед Свято-Никольским храмом

Н. Лудников и Н. Самунашвили 
на презентации книги 

«Тропинка к Богу» в Ухте

Ансамбль коми песни «Ошкамошка»
.. ..



8
№

 3
 (1

1
0

) 0
6

/2
0

2
3

С
ев

ер
а

С
ВЕ

Т 
О

ТЕ
Ч

ЕС
К

И
Х

 Т
РА

Д
И

Ц
И

Й
Фото Николая и Вероники Лудниковых, из архива семей Колтунцевых и Грабовских

Говорят, что крестные ходы 
спасут Россию. Я с этим 
согласен, потому что это 

мощь, сила православия. Со-
рокатысячное и более людское 
море, объединенное молит-
вою, движется вслед за святи-
телем Николаем по маршруту 
Киров – Великорецкое – Киров, 
длиною 150 км. Люди самых 
разных возрастов: от старых 
до совсем маленьких; идут с 
рюкзаками, тащат нагружен-
ные тележки, везут на колясках 
маленьких детей, кто-то часть 
пути едет на велосипеде, но 
там, где встречается на пути 
валежник, люди несут технику 
на себе. Идут группами, прихо-
дами, поодиночке. И молятся. 

Многотысячная молитва мощ-
ным щитом покрывает людской 
поток и возносится к Творцу. С 
молитвой легко идти. Когда уже 
нет никаких сил продолжать дви-
жение, она творит чудеса: легче 
становится рюкзак, исчезает боль 
в ногах, откуда-то приходят силы.

Я и мои братья Андрей и Па-
вел прошли этот крестный ход. В 
первый раз я пошел с младшим 
братом Андреем, мне тогда было 
9 лет, а Андрею четыре годика. Я 
запомнил, как мы вставали в два 
часа ночи. Надо было вылезать 
из уютного спального мешка и 
выходить на холод, ветер, дождь, 
дрожать всем телом, стучать зуба-
ми и идти куда-то далеко и очень 
долго. А рядом едет и посапывает 
Андрей. Мне так хочется туда, в 
тележку, но там место только для 

Пока идёт Великорецкий, 
Святой Руси душа жива

Егор Грабовский, 16 лет

одного человека. Светлеет. Брат 
просыпается, вылезает, я сразу 
прыгаю на его место и момен-
тально засыпаю. Меня везут папа 
и бабушка, а через буреломы 
помогают перенести коляску со 
мной другие люди.

Второй раз я пошел, когда 
мне было 11 лет. Со мной шли 
старший брат Павел и его друг 
Кирилл. Этот ход мне открылся 
по-новому. Я увидел необъятные 
просторы, золотистые поля, ве-
ковые леса, удивительные дере-
вушки в глубине России, восход 
и заход солнца, чудесное пение 
птиц и совершенно другой, чи-
стый и прозрачный воздух. Одним 
словом, красота!

А какие там люди! Располо-
жились на привале, попросили 
у соседей кипятка, и сразу все 
предлагают, а к нему конфеты, 
шоколад, печенье, изюм. Если 
упадешь – поднимут, устанешь 
– помогут, доброе слово ска-
жут. В крестном ходе явственно 
чувствуется действие Святого 
Духа. Как еще объяснить, что я 
мог часами идти вперед, хотя 
на службе и двадцати минут 
простоять не мог. Или легко про-
ходил в начало и конец хода, не 
добавляя шага. Только с Божьей 
помощью этот трудный путь пре-
одолевают инвалид на коляске, 
на костылях, младенцы, которые 
стойко переносят все лишения, 
пожилые люди. Здесь трениро-
ванный спортсмен может сойти с 
дистанции, а восьмидесятилетняя 
бабушка маленькими шажками 
пройти весь путь. Крепость духа, 

молитва – вот те условия, которые 
поддерживают человека во всех 
испытаниях. 

Крестный ход – это уход от 
реальности: уютной, комфорт-
ной, интернетной, в другую – без 
крыши над головой, под дождем, 
в холоде, практически без сна. 
Тело в изнеможении, но душа 
радуется. В мире, в котором мы 
живём, она получает мало ду-
ховной пищи. Из-за лености, за-
нятости. А здесь во всем видишь, 
слышишь, чувствуешь святость. И 
душа наша вольно или невольно 
ею наполняется. Хотя и для тела 
бывают приятные минутки: сесть 
под солнцем на поляне, поджечь 

горелку и, поев горохового супа, 
снять ботинки, растянуться на 
коврике.

Каждый раз, когда мы воз-
вращаемся из крестного хода, 
говорим себе, что больше никогда 

13 
мая в храме Ново-
мучеников и испо-
ведников Российских, 

в земле Коми просиявших, 
прошло награждение при-
зёров конкурса сочинений и 
исследовательских работ «Свет 
отеческих традиций». Органи-
заторы творческого состязания 
ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ» 
и редакция православной га-
зеты «Колокол Севера», жюри 
возглавил благочинный Ухтин-
ского церковного округа отец 
Роман Ситник. 

Каждый год ребята от 7 до 
18 лет  удивляют жюри своими 
работами. В этом году в конкурсе 
приняли участие школьники из 
Ухты, Кедвавома, Сосногорска, 
Ижмы и Сыктывкара. Особо жюри 
отметило те сочинения и иссле-
довательские работы, в которых 
юные авторы делятся своим, пусть 
и небольшим опытом постижения 
православной веры. Так, Ярослава 
Колтунцева из Гимназии ино-
странных языков Ухты рассказала 
об иконе Пресвятой Богородицы, 
которая хранится в их семье уже 
120 лет. Иван Устилко из Сыктыв-
кара поведал непростую историю 
Свято-Стефановского храма в 
Котласе, а Егор Грабовский из 
воскресной школы при храме прп. 
Серафима Саровского г. Сосно-
горска описал свои впечатления 
о Великорецком крестном ходе.

Школьников напутствовали и 
награждали настоятель церкви 
Новомучеников отец Роман Сит-
ник и главный редактор газеты 
«Колокол Севера» Николай Луд-
ников. Все призёры были награж-
дены дипломами и подарочными 
сертификатами от ООО «НИПИ 
нефти и газа УГТУ». Ребятам по-
желали не останавливаться на 
достигнутом и больше узнавать о 
вере своих предков.

Как старинная икона помогла 
узнать нашу родословную

В своём сочинении 
я бы хотела рас-
сказать о релик-

вии, которая объеди-
няет и оберегает нашу 
семью уже шестое по-
коление. Эта старинная 
икона Божией Матери, 
которая осталась на па-
мять от наших предков.

Однажды я пришла 
к бабушке и обратила 
внимание на старинную 
икону. Я спросила, чем 
она отличается от дру-
гих и откуда появилась в 
нашей семье. И бабушка 
рассказала мне историю: 

«Этот образ Пресвятой 
Богородицы –  наша се-
мейная реликвия. Иконе 
примерно 120 лет. Она была у моей бабушки Смольниковой 
Анны Михайловны. В пятидесятые годы прошлого века власти 
боролись против церкви. В Великом Устюге, где жили Смольни-
ковы, было много храмов, но все они были закрыты. Действовал 
только один, на кладбище. Власти ходили по домам и проверяли, 
есть ли иконы. Пришли и к нам домой. У нас были и в большой 
комнате, и на кухне. Приказали папе всё убрать, пригрозили 
наказанием на работе. Все иконы пришлось убрать на чердак в 
сундук. Со временем они рассохлись, восстановить получилось не 
все. Племянник Саша восстановил иконы Спасителя и св. Николая 
Чудотворца. Я взяла себе икону Пресвятой Богородицы. Ухтин-
ский художник Алексей Викторович Крепышев реставрировал 
её. Огромное ему спасибо! Настоятель храма в посёлке Водный 
отец Павел освятил её вновь».

Послушав рассказ бабушки, я с большим интересом принялась 
изучать свою родословную. Это оказалось непростым делом. 
Мне удалось узнать о пяти поколениях по линии моей мамы, у 
кого и хранилась семейная  икона. На сегодняшний день образ 
Пресвятой Богородицы находится в домашнем иконостасе моей 
бабушки Галины. Когда-то эта святыня перейдет и ко мне и моим 
детям, и мы также будем свято хранить эту реликвию.

Когда я смотрю на эту икону, я вспоминаю судьбы нескольких 
поколений. На летних каникулах мы поедем на родину моих пред-
ков, и я постараюсь подробнее узнать об истории своего рода.

Публикуется с сокращениями

Пока идет 
Великорецкий,
Святой Руси душа жива.
И не склонится 
пред врагами
Её прекрасная глава.

Максим Воробьев

не пойдем. Но приходит весна и 
опять тянет. Что тянет? Люди там 
добрые, все свои. Советую всем 
сходить в Великорецкий крестный 
ход, это общение с Богом, сбли-
жение с Ним.

Узнавать о вере предков

Призёры конкурса 
сочинений и 
исследовательских 
работ «Свет отеческих 
традиций» 2023 года: 

7-10 лет:
1-е место – Ярослава Кол-

тунцева,10 лет, МОУ «Гимназия 
иностранных языков», г. Ухта, рук. 
И. В. Кудрявцева 

2-е место – Мария Попова, 10 
лет, Русская классическая школа,  
 г. Ухта, рук. И. Ю. Мелентьева

Диплом лауреата (самой 
юной участнице) – Кира Серди-
това, 7 лет, МОУ «НШДС № 1»,  
г. Ухта, рук. В. В. Сердитова
11-13 лет:

1-е место – Иван Устилко, 12 
лет, МАОУ «СОШ № 26 с углу-
блённым изучением отдельных 
предметов», г. Сыктывкар, рук. 
В. И. Устилко

2-е место – Алексей Раевский, 

13 лет, МОУ «Лицей № 1», г. Ухта,  
рук. А. В. Пасевич

2-е место – Евгения Терентье-
ва, 11 лет, Русская Классическая 
школа, г. Ухта, рук. И. Ю. Мелен-
тьева

3-е место – Александра Во-
куева, 11 лет, МОУ «СОШ № 32»,  
с. Кедвавом, г. Ухта, рук. Т. В. Жукова
14-16 лет:

1-е место – Егор Грабовский, 
16 лет, Воскресная школа при хра-
ме прп. Серафима Саровского,  
г. Сосногорск, рук. В. В. Грабовская

2-е место – Юлия Павлова, 
15 лет, МОУ «СОШ № 21», г. Ухта, 
рук. В. В. Круглова
17-18 лет:

Диплом лауреата – Арина 
Чупрова. 18 лет, МБОУ «Баку-
ринская средняя общеобразо-
вательная школа имени А. П. 
Филиппова»  Ижемского района 
Республики Коми, рук. В. В. Хо-
зяинова

Ярослава Колтунцева, 10 лет
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Людмила Плешивцева

С 1 по 9 июня ученики 
Русской классической 
школы Ухты побывали 

с экскурсионной поездкой в 
Санкт-Петербурге. Каждый 
день, проведенный в куль-
турном центре страны, стал 
незабываемым для ребят и 
взрослых. Директор школы 
Елена Геннадьевна Иванова 
не стала полагаться на пред-
лагаемые туры, а составила 
собственный план пребыва-
ния в городе на Неве, чтобы 
дети не только познакоми-
лись с историей города, но и 
прикоснулись к духовным и 
культурным ценностям.

 По мнению педагога, со 
школьной скамьи в душах де-
тей необходимо сеять зерна, 
которые со временем взойдут и 
дадут благодатные и благодарные 
всходы. Именно поэтому помимо 
обязательных мест, обычно по-
сещаемых во время экскурсий: 
Васильевский остров, Петропав-
ловская крепость, Царское село, 
Петергоф, Русский музей, Эр-
митаж – был ещё и Мариинский 
театр, где дети смотрели балет 
«Баядерка». Был театр «Пушкин-
ская школа». Особенность его 
заключается в том, что зрители 
в какой-то степени являются 
участниками представления. Все 
действие происходит буквально 
на расстоянии вытянутой руки. 
Сколько эмоций испытали дев-
чонки, которые во время пред-
ставления танцевали с актерами. 
«Сказка о царе Салтане…» А. С. 
Пушкина заиграла для них новы-
ми красками.

Конечно же, юные ухтинцы поч- 
тили память погибших во время 
блокады, посетив Пискаревское 
мемориальное кладбище, и по-
бывали в музее-панораме, где 
перед ними предстали свиде-
тельства того подвига, который 

Уникальный тур 
в город на Неве

Последний выпуск –
в ухтинской вечерней школе

Вероника Лудникова

19 
июня в Ухте произошло событие, не замеченное широкой 
общественностью. В вечерней образовательной школе 
вручали аттестаты о среднем общем образовании. И это 

был последний выпуск учреждения, история которого началась в 
далёком 1939 году.

Вечерняя школа в «жемчужине Севера» была открыта Решением ис-
полкома посёлка Ухта от 26 августа 1939 года и состояла всего из двух 
классов (6 и 7-й класс). Основной задачей учреждения была ликвидация 
неграмотности среди населения. Первое здание школы находилось в по-
сёлке УРМЗ на улице Нагорной. Менялись адреса, руководители, но на 
протяжении стольких лет образовательное учреждение исправно помога-
ло тем, кто по каким-то причинам не мог учиться в обычной школе или не 
имел такой возможности, как это было в довоенные и послевоенные годы.

Вместе с директором вечерней школы Любовью Поповой мы поли-
стали нарядно оформленные фотоальбомы, в которых и история, и гимн 
школы, и фото преподавателей и лучших выпускников. Среди них такие 
известные в Ухте и Республике Коми люди, как Отличник народного про-
свещения, создатель «Музея природы Земли» К. Ф. Седых, заслуженный 
работник народного хозяйства Коми АССР Г. Р. Авджиев, кинооператор 
республиканского телевидения «Коми гор» В. Г. Лебедченко и другие.

На днях Любови Владимировне сообщили, что грядёт реорганизация 
и вечерней школы как отдельного учреждения больше не будет. Будут 
открыты классы при МОУ «СОШ № 5», где вели свою образовательную 
деятельность с 2011 года.

Но нынешние выпускники успели-таки получить аттестаты о среднем 
общем образовании, и, конечно, для них это было радостное и такое 
долгожданное событие. В этот день 26 бывших одиннадцатиклассников 
вечерней школы от 17 до 49 лет принимали поздравления от директора 
Л. В. Поповой, педагогов. Напутствовал выпускников и главный редактор 
газеты «Колокол Севера», член Союза журналистов России, заместитель 
председателя Общественной наблюдательной комиссии Республики 
Коми по взаимодействию со СМИ и связям с общественностью Николай 
Лудников, который проводил беседы с учениками в этом году.

– Желаю вам упорства и верного выбора профессии! И помните, что 
начинать никогда не поздно. Я начал писать книги и заниматься активной 
общественной деятельностью, когда вышел на пенсию. И сейчас занима-
юсь тем делом, которое мне по душе, – подчеркнул Николай Николаевич.

К святыням земли Коми
Елена Быстрова

17 
июня участники Ухтинского городского клуба «Краевед» 
совершили поездку в село Ыб. Первым пунктом экс-
курсии стал Кылтовский Крестовоздвиженский женский 

монастырь. 

Матушка Антонина рассказала историю обители и провела экс-
курсию.  Основали Крестовоздвиженский Кылтовский монастырь 
благодаря поездке архипастыря Великоустюжского Иоанникия. Он 
отметил, что на протяжении тысячи верст Зырянских земель нет ни 
одной женской обители, хотя набожность местных жителей очевидна: 
почти в каждом населенном пункте имелись церковь, часовня, Крест. 
Были желающие уйти в монастырь, имелась нужда в обучении девочек 
грамоте, ремеслу и домоводству.

Это первая женская обитель в Республике Коми, которая была по-
строена в конце XIX в. Место выбрано – Крестовый Стан, между реками 
Кылтовкой и Большой Елью. Здесь подвизался житель села Ляли, пу-
стынник Василий Пестерев, у сооруженного им Креста возле избушки. 
Когда он умер, излучавший свет Крест нашли заблудившиеся путники. 

Матушка охотно отвечала на вопросы слушателей, научила пра-
вильно креститься, рассказала об иконах, о правилах поведения на 
исповеди. Путешественники набрали святую воду из колодца-ис-
точника великомученицы Параскевы, освящённого архиепископом 
Питиримом в 1998 году, посетили собор, поставили свечки, написали 
записки. 

Далее ухтинцы отправились в Финно-угорский этнопарк в Ыб, где 
познакомились с историей села, Свято-Вознесенского храма и другими 
местными достопримечательностями. 

Такие экскурсии позволяют людям поближе познакомиться с исто-
рией республики и получить большую пользу для души.

совершил каждый переживший 
блокаду. Наверное, именно в та-
ких местах рождается ненависть к 
фашизму. Один мальчик спросил 
меня: «А ведь войны больше не 
будет?»…

Русская классическая школа 
– православная. Дети изучают 
церковнославянский язык. Как 
же можно было не посетить 
храмы Северной столицы. В 
День Святой Троицы побывали 
в Крестовоздвиженском ка-
зачьем соборе, поклонились 
Александро-Невской лавре. В 
этом святом, намоленном месте 
душа замирала и пела. Оттуда 
не хотелось уходить, потому что 
там, за воротами, благодать сме-
нялась мирской суетой.

Исаакиевский собор – са-
мый большой храм в Санкт-
Петербурге. Он, к сожалению, 
был закрыт для посещения, но 
самые отважные смогли пре-
одолеть 262 ступени (колоннада 
собора находится на высоте 43 
метра над землёй) и подняться 
на смотровую площадку, откуда 
открывается вид на центральную 
часть города. Побывали и в Ка-
занском соборе, красота которого 
не может не поразить вообра-
жение. К иконе Божией Матери 
тянулась очередь, мы не смогли 

приложиться к ней, но смогли 
помолиться издалека, испить 
святой водицы, подойти к могиле 
М. И. Кутузова, наполнить душу 
благодатью. Ну и, конечно, са-
мый величественный и красивый 
Храм Воскресения Христа или, 
по-простому, Спас-на-Крови, 
шедевр зодчества.

Конечно, в памяти осталось 
и посещение Ботанического 
сада, Зоологического музея, 
гранд-макета, океанариума, 
прогулка на теплоходе по Обвод-
ному каналу и реке Неве… От всех 
участников экскурсии благодарю 
Елену Геннадьевну, увлечённого, 
неравнодушного человека. Она 
старается сделать всё, чтобы её 
ученики выросли хорошими и 
всесторонне развитыми людьми, 
чтобы школьные годы стали для 
них незабываемыми. А поездка 
в город, которому когда-то в 
любви признался А. С. Пушкин, 
оказалась лишь частью той ин-
тересной жизни, которой живёт 
Русская классическая школа. 
Думаю, впереди будет еще не 
одна поездка, но эта, первая, 
запомнится детям надолго. И 
каждый раз, приезжая в этот пре-
красный город, они обязательно 
будут вспоминать, как когда-то 
впервые побывали здесь.

Монахиня Антонина рассказывает историю 
Кылтовского монастыря

Выпускники и педагоги вечерней школы

На колоннаде Исаакиевского собора

В музее «Гранд Макет Россия»
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Нам 
пишет 

министр
На электронную почту 

газеты «Колокол Севе-
ра» пришло письмо из 

Министерства цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций Республики 
Коми:

«Уважаемый 
Николай Николаевич!

В адрес Председателя Со-
вета при Президенте Россий-
ской Федерации по развитию 
гражданского общества и 
правам человека Фадеева 
В. А. поступило обращение 
от Поповичева М.В., осуж-
дённого, отбывающего на-
казание в Республике Коми, 
– пишет и. о. руководителя 
Минцифры Республики Коми 
В. В. Осипов. – Данное обра-
щение было переадресовано 
в Министерство цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций Республики 
Коми.

В своём обращении По-
повичев М. В. выражает Вам 
особую благодарность и пи-
шет: «Я благодарю Лудникова 
Н. Н. за гражданскую по-
зицию, за активное участие 
граждан в решении общих 
проблем. Совместными уси-
лиями нам удастся изменить 
ситуацию в лучшую сторону. 
За замечательную газету «Ко-
локол Севера», г. Ухта».

22 
июня 1941 года гитле-
ровская Германия со-
вершила вероломное 

нападение на Советский Союз. 

Красная армия на тот момент не 
была полностью отмобилизована, 
поэтому в приграничных районах 
противник имел подавляющее пре-
имущество в живой силе и технике. 
Уже в первые часы войны было 
уничтожено свыше тысячи наших 
самолетов (данные колеблются от 
1200 до 1800 машин), поэтому 
немцы сразу получили решающее 
преимущество  не только на земле, 
но и в воздухе.

Основной удар на границе при-
шелся по пограничникам, в то 
время они назывались войсками 
НКВД и подчинялись Лаврентию 
Павловичу Берии. Наши воины 
во всеоружии встретили мощный 
удар противника, ни одна застава 
не была захвачена врасплох, и лич-
ный состав не ушёл с занимаемых 
позиций. 

Государственную границу СССР 
от Баренцева до Черного моря на 
22 июня 1941 года охраняли 715 
пограничных застав, 485 из них в 
этот день подверглись нападению 
со стороны войск фашистской Гер-
мании, остальные вступили в бой 
29 июня 1941 года.

По планам гитлеровцев, на 
захват и уничтожение застав отво-
дилось 20-30 минут. Но советские 
пограничники поломали все тща-
тельно расписанные планы гитле-
ровского командования, первые 
объекты были взяты только к 9 
часам утра.

Все пограничные заставы стойко 
обороняли порученные им участки: 
до одних суток – 257 застав, свы-
ше одних суток – 20, более двух 
суток – 16, свыше трёх суток – 20, 
более четырёх и пяти суток – 43, 
от семи до девяти суток – 4, свыше 
одиннадцати суток – 51, свыше 12 
суток – 55, свыше 15 суток – 51 за-
става. До двух месяцев сражалось 
45 застав.

Чудик и другие жители 
Заполярья

О чем новая книга члена Союза писа-
телей России Анатолия Цыганова «Чудик 
и другие жители Заполярья»? В сборнике 
Анатолия Фёдоровича рассказы разных 
лет. Читателю представлена целая гале-
рея портретов рабочих полевых партий, 
сейсморазведчиков, буровиков, верто-
лётчиков, трактористов, тех, с кем автору 
довелось трудиться в суровых условиях 
Заполярья. Сам автор прошёл путь от 
техника до начальника партии. 

Читая эти истории, начинаешь улы-
баться. Надо ж было придумать, что за 
пивом  можно спокойно пройти незаме-
ченным через вахту, если возьмёшь в руки 

Книжная полка

Подвиг пограничников – 
в памяти потомков

22 июня 1941 года ни одна по-
граничная застава не отступила и 
не сдалась.

Они дрались в полном окру-
жении, без связи, превосходство 
немцев было 30-50–кратным, а 
на направлениях главного удара 

и 600-кратным. Не говоря уже о 
том, что немцы применяли артил-
лерию, танки, самолеты, погра-
ничники могли противопоставить 
всему этому только винтовки, 2-4 
пулемета, гранаты. Стандартная 
пограничная застава насчитывала 
62– 64 бойца.

За месяц войны с Францией 
Германия потеряла 90 тысяч солдат, 
а за первый день войны с СССР – 
360 тысяч.

На советско-германской грани-
це 22 июня приняли первый удар 
40963 пограничника, 95% из них 
числятся пропавшими без вести.

Почти все немецкие командиры 
отмечали необыкновенную стой-
кость советских пограничников. 
Уже на вторые сутки войны Гитлер 
издал приказ – комиссаров и по-
граничников в плен не брать, а 
расстреливать на месте.

И все же был один участок со-
ветской границы,  который врагам 
так и не удалось захватить.

12 застав 82-го Рескитентского 
пограничного отряда Мурман-
ского округа с 29 июня 1941 года 
отражали многочисленные атаки 

финских подразделений, которые 
вклинились на территорию Со-
ветского Союза. А третьего августа 
враг был выбит с советской земли 
и больше не смог преодолеть гра-
ницу до окончания войны.

Тысячу двести дней и ночей 
советская армия обороняла За-
полярье, куда наступали элитные 
немецко-австрийские части. На-
кануне именно эти подразделения 
с завидной лёгкостью в считанные 
месяцы покорили Европу. Но на 
хребте Муста-Тунтури фашисты 
столкнулись с отчаянным сопротив-
лением советских пограничников. 
Бои за высоты стали самыми про-
должительными противостояния-
ми Великой Отечественной войны. 
Это место стало единственным, 
где гитлеровцы так и не смогли 
продвинуться вперед и пройти со-
ветскую границу.

На некоторых участках рассто-
яние между окопами воюющих 
сторон составляло всего 30 метров. 
В самых тяжелых боях на склонах 
потери нашего личного состава до-
стигали 700 человек в сутки. Вскоре 
война на мурманском направле-
нии приняла позиционные черты 
со стабильной обороной, и так про-
должалось до наступления войск 
Карельского фронта, очистивших к 
исходу 1944-го советское Заполя-
рье от фашистов. Гитлеровская рука 
так и не дотянулась до Рыбачьего и 
Среднего.

Вот так геройски сражались по-
граничные войска НКВД, защищая 
территориальную целостность 
СССР, отдавая свои жизни во имя 
великой Победы.

И как важно именно сегодня 
почаще вспоминать о героическом 
прошлом нашей армии, наших 
дедов и прадедов, сегодня, когда 
на нас вновь ополчился весь мир, 
пытается навязать нам чуждые 
ценности и разрушить нас изну-
три. Думаю, пока Вечный огонь, 
который есть в каждом городе, 
горит и в наших сердцах, мы все 
преодолеем. С нами Бог!

Разведчики 4-го особого разведывательного отряда 
разведотдела штаба Северного флота на хребте Муста-Тунтури. 

Фото сайта «Военный альбом» 

Памятник защитникам 
Рыбачьего на северном склоне 

Муста-Тунтури. 
Фото группы «Мурманск туры» 

в соцсети «ВКонтакте»

В Центральной библиотеке Ухты по традиции проходят презентации про-
изведений ухтинских литераторов и краеведов. И нынешний год не стал 
исключением. И для тех, кто следит за новинками, появились,  несомненно, 

интересные книги. 

Н. Ю. Богажкова

В плену земных забот
Пятая книга «В плену земных забот» за-

служенного работника культуры Россий-
ской Федерации, ухтинского режиссёра, 
почётного пушкиниста Людмилы Дуди-
ной, которую она написала в соавторстве 
с дочерью Натальей Богажковой, будет 
интересна прежде всего жителям Ухты. 
Многие из тех, кто участвуют в концертах, 
поэтических программах, смогут найти в 
этом издании свой портрет и благодар-
ственные слова от Людмилы Николаевны.

«Эту книгу, завершающую мою труд-
ную дорогу на поприще культуры длиной 
в 60 лет, я посвящаю 100-летию Респуб-
лики Коми – приехала сюда в незапамят-

А. Ф. Цыганов

лопату. А пожилой механизатор Чудинов, 
чудик, давший название книге, который 
повсюду ходит с ботинками на плече? 
И как пронзительна история молодого 
специалиста, оказавшегося с товарищами  
в пургу в тундре, где он на грани смерти 
обретает Бога.

Книгу Анатолия Цыганова «Чудик и 
другие жители Заполярья»  можно про-
читать в библиотеках Ухты, а также на 
Литрес.

ном сентябре 1970 года. Спасибо, милый 
Север!» – пишет Людмила Николаевна.

Лирическое название «В плену земных 
забот» – это строка из стихотворения 
Натальи Заварзиной. В одноимённой 
главе издания можно прочитать насто-
ящую историю преодоления, когда На-
талья Богажкова после укуса клеща была 
парализована, но благодаря помощи 
врачей, истинных друзей и собственному 
упорству смогла встать на ноги. Книгу 
спрашивайте в библиотеках  Ухты.

Депутат Совета МОГО «Ухта» Е. Т. Ру-
денко поздравляет Л. Н. Дудину
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Николай Лудников

В сентябре 1986 года 
судьба моя заложила 
очередной крутой ви-

раж – я устроился на работу 
в ПТУ № 5, преподавателем 
спецдисциплин. Опыта пре-
подавательской работы на тот 
момент у меня не было совсем, 
а отроду мне был всего 31 год. 

Никогда не забуду то ощуще-
ние панического страха, когда я 
шел на первый в своей жизни 
урок к первокурсникам, по-
ступившим учиться на слесарей  
КИПиА (контрольно-измери-
тельные приборы и автомати-
ка). Открыв дверь, я вошел в 
большую комнату, в которой 
в три ряда были расставлены 
парты и сидели за ними два 
десятка 14-летних подростков. 
Несколько секунд мы молча рас-
сматривали друг друга: я – юных 
шалопаев, они – молодого дядю 
с пышной шевелюрой черных ку-
дрявых волос. Эта моя прическа 
и сыграла в дальнейшем, как мне 
показалось в то время, крайне 
негативную роль, став объектом 
шуток и приколов.

Но не будем забегать вперед, 
продолжу повествование о моей 
четырехлетней преподаватель-
ской эпопее. 

Знакомство

Поздоровавшись с ребятами, 
я представился, впервые назвав 
себя по имени и отчеству. Затем 
открыл журнал и стал знакомить-
ся с учениками, называл фами-
лию – молодой человек вставал, 
говорил «я» и вновь садился на 
место. Процедура эта не заняла 
много времени, в дальнейшем я 
несколько расслабился и потерял 
контроль над аудиторией. Парни 
стали задавать вопросы, интере-
суясь моей биографией, откуда я 
пришел в училище, занимался ли 
спортом. Понимая, что диалог с 
ребятами состоялся, я вышел из-
за своего стола к первому ряду 
парт, и как-то само собой полу-
чилось, что часть учащихся тоже 
поднялись со своих мест и, окру-
жив меня, они стали общаться со 
мной уже как с равным, точнее, 
старшим товарищем. Первый 
урок пролетел быстро, и когда 
пацаны выбежали из класса на 
перемену, я, оставшись один, за-
думался: а ведь надо полностью 
менять формат общения, иначе 
братва сядет тебе на голову и ни-
чего хорошего из этого не выйдет! 

Поэтому, когда после звонка 
самый активный из ребят Ми-
хаил вновь подошёл ко мне для 
продолжения разговора, я мяг-
ко, но настойчиво попросил его 
вернуться на своё место. Итак, 
статус-кво был восстановлен. В 
дальнейшем на уроках я уже не 
позволял никому из присутству-
ющих без разрешения вставать 
из-за парты. 

Так началась моя новая жизнь 
преподавателя в профессиональ-
ном техническом училище.

Преподавательский коллектив 
принял меня хорошо, в учитель-
ской мне выделили стол, за кото-
рым я мог сидеть в свободное от 
уроков время, однако место это 
в основном пустовало, поскольку 
как преподавателю спецдисци-
плин мне положен был отдель-
ный кабинет.

Запомнилась встреча с физ-
руком, назову его Анатолием 
Петровичем. Осматривая по-
мещения училища, я вошел в 
спортзал, где увидел крупного, 
чуть сутулого мужчину, который 
пытался закрыть распахнутое 
окно. Подошел к нему, предста-
вился, сказал, что я новый препо-
даватель, увлекаюсь восточными 
единоборствами и настольным 
теннисом. Петрович, выслушав 
меня, сообщил, что когда-то вы-
полнял норматив мастера спорта 
по тяжелой атлетике и хотел бы 
организовать здесь секцию по 
этому виду. После нескольких 
минут общения мы почувствова-
ли определенное расположение 
друг к другу, я тут же заявил стар-
шему товарищу, что мог бы вести 

Бонифаций
секцию карате. Он на ура принял 
мою инициативу, сказав, что 
надо будет сходить к руководству 
и предложить мои услуги.

Преподавательский состав 
в учебном заведении состоял 
процентов на 80 из предста-
вительниц прекрасного пола, 
мужчин, вместе со мной, было 
шестеро – это преподаватели 
черчения, физики, математики, 
русского языка и литературы и 
физвоспитания. 

Помещение, которое предо-
ставили мне, было разделено 
на две части – класс для про-
ведения занятий и бытовку, где 
я мог отдохнуть между парами, 
подготовиться к очередному 
уроку. Я потихоньку стал ее обу-
страивать. Для начала приобрёл 
в свой кабинет электрочайник и 
несколько кружек, затем – шкаф 
для технической литературы. 

Рядом располагался класс 
физики, поэтому с его хозяином 
я тоже познакомился в первый 
день пребывания в училище. 
Валерий Тимофеевич, назову 
так моего соседа, оказался не-
высоким мужчиной средних 
лет, худощавым, с правильными 
чертами лица, запомнились его 
внимательные серые глаза, смо-
трящие на тебя пристально, как 
бы изучающе. 

Мы быстро нашли общий 
язык, он тоже оказался большим 
любителем шахмат, поэтому в 
дальнейшем частенько в свобод-
ное от занятий время мы обща-
лись с ним за игровой доской, 
рассказывая друг другу байки из 
своей жизни.

Помимо обязанностей пре-
подавательских мне добавили 
классное руководство. Под моим 
началом оказалось три десятка 
первокурсников, которые обуча-
лись по специальности, которую 
я должен был преподавать в 
училище – КИПиА. Большинство 
подростков, как я определил сво-
им уже наметанным взглядом, 
производили впечатление впол-
не адекватных ребят, волчатами, 
недоверчиво и враждебно, смо-
трели на меня лишь три парня. 
И первое впечатление оказалось 
самым точным, именно с ними у 
меня в дальнейшем и возникали 

проблемы, и расположить их 
к себе за три с половиной года 
учебы я так и не смог. 

Познакомился я и с руковод-
ством училища – директором и 
его заместителями по учебной и 
воспитательной работе. Надо от-
метить, что отнеслись они ко мне, 
как к молодому преподавателю, 
хорошо. Тем более что я охотно 
взвалил на себя еще и обще-
ственную нагрузку – командира 
оперативного отряда. Правда, 
отряда как такового не было, мне 
предложили создать его из числа 
учащихся. 

Руководитель физвоспитания 
выделил мне три дня для занятий 
восточными единоборствами, 
отметив при этом, что не огра-
ничивает меня по времени, по-
скольку, кроме ребят из секции 
тяжелой атлетики, после занятий 
в спортзале никто не занимался. 

Первые 
единомышленники

Первоначально ко мне записа-
лись три человека, все они были 
первокурсниками – один паре-
нек из моей группы наладчиков  
КИПиА, назову его Сергеем, двое 
учащихся – из группы слесарей. 
Уже через неделю в зал стали 
подтягиваться сначала ребята 
из ПТУ, затем молодёжь из близ-

расположенных девятиэтажек. 
Мои воспитанники сразу же 

активно включились в работу 
оперотряда, помогали во всех 
мероприятиях. Особенно от-
ветственным было дежурство 
на дискотеках, куда стремились 
попасть хулиганистые ребята из 
соседних районов. Порой об-
становка была взрывоопасная, 
постоянно приходилось кого-то 
выводить и беседовать с нару-
шителями. Радикально проблему 
с хулиганами мы решили через 
год, когда мои воспитанники 
превратились в крепких ребят, 
умеющих постоять за себя. Так 
с позиции мягкой силы и при-
нуждения к «миру» мы сумели 
объяснить борзым товарищам, 
что у нас надо вести себя дис-
циплинированно.

С учащимися второго курса 
я познакомился на второй день 
моей преподавательской дея-
тельности. Контраст между пер-
вокурсниками и этими парнями 
был разительный, атмосфера де-
довщины, которая царила в учи-
лище, наложила на их лица суро-
вый отпечаток. Меня сразу стали 
проверять на «слабо». Причем 
способов таких проверок было 
множество – это и пристальный, 
вызывающий взгляд кого-либо 
из парней, как во время урока, 
так и на перемене, и нецензурная 

брань в моем присутствии, наме-
ренные опоздания на урок. Один 
из учащихся этой группы, высо-
кий крепкий парень, встречаясь 
со мной в коридорах училища, 
старался толкнуть меня плечом. 
И вот, в очередной раз, когда он 
задел меня своим массивным 
корпусом, я схватил его за плечо 
и толкнул в пустой класс. Там взял 
его за грудки, сильно тряхнул, 
ударив спиной о стену. Юноша 
никак не ожидал такой прыти от 
интеллигентного преподавателя, 
в глазах его я увидел испуг. Осво-
бодив парня из своих объятий, 
я вежливо попросил обходить 
меня стороной в общественных 
местах. Больше непоняток с этим 
парнем у меня не было.

Так уж заведено в школах и 
ПТУ, учащиеся дают клички сво-
им преподавателям, не избежал 
этой участи и ваш покорный 
слуга. Кто-то из второкурсников 
придумал мне прозвище – Бони-
фаций. Многие из моих читате-
лей, наверно, смотрели мультик 
«Каникулы Бонифация», где лев, 
выступающий в цирке, поехал в 
отпуск к себе на родину в Африку 
и вместо отдыха все свое сво-
бодное время прозанимался с 
негритятами, показывая им цир-
ковые трюки. Ну а я, поскольку 
был тренером у первокурсников 
и к тому же обладателем пышной 
«львиной» шевелюры, и получил 
это хлёсткое прозвище. Честно 
сказать, я сильно обижался, 
когда кто-нибудь из учащихся 
произносил это слово мне в 
спину. Это сейчас, по прошествии 
нескольких десятилетий, с юмо-
ром вспоминаю эту дразнилку. В 
бытность же мою преподавате-
лем я приложил немало энергии, 
чтобы при мне эту кличку вслух 
никто не произносил.

Занимаясь общественной 
работой в ПТУ, я познакомился с 
комсольскими лидерами нашего 
города. Практически все секрета-
ри городского комитета ВЛКСМ 
вместе с первым занимались у 
меня в зале карате, занятия для 
них я проводил отдельно. И вот 
кто-то из этих ребят подсказал 
мне, что, оказывается, из моей 
спортивной деятельности можно 
извлекать неплохой доход, если 
зарегистрироваться в Фонде 
молодежной инициативы (ФМИ) 
и отчислять 15% от прибыли в 
это общественное объединение. 
Учет был самым примитивным, 
от меня требовалось вести ведо-
мости со списками занимающих-
ся и ежемесячно отчитываться за 
полученные деньги, отстегивая 
комсомолу указанные проценты.

Впервые с карате как с боевым 
искусством я познакомился в 
армии. Вместе со мной служил 
парень из Казахстана, который 
владел основами техники. Перед 
отбоем, закрывшись в каптер-
ке, мы занимались минут по 
двадцать-тридцать. В основном 
были упражнения на растяжку и 
базовая техника блоков и ударов. 

Служил я на Урале, в Сверд-
ловске, Нижнем Тагиле и Че-
лябинске. В Нижний Тагил наш 
батальон отправили из Сверд-
ловска на несколько месяцев 
работать на танковый завод. Там 
я познакомился с лейтенантом, 
который владел техникой вос-
точных единоборств, он собрал 
небольшую группу из офицеров 
и солдат и занимался с ними. 
Тренировки проходили в спорт-
зале одной из школ. Я приходил 
туда, снимал гимнастерку и в 
нижнем солдатском белье вместе 
со всеми выполнял упражнения, 
которые демонстрировал сэнсей.

Полученные навыки очень 
пригодились на «гражданке». 
Приехав домой я сразу же влил-
ся в сообщество таких же, как 
и я, фанатов стилей восточных 
единоборств. 

Прозанимавшись с товари-
щами несколько лет в разных 
помещениях, я в 1986 году ор-
ганизовал секцию рукопашного 
боя в ПТУ, где работал препо-
давателем.

(Продолжение следует)
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Поможем 
газете

«Колокол 
Севера»!

Православная газета «Ко-
локол Севера» издается 
уже 19 лет и рассказывает 
людям о традициях веры 
наших предков, подни-
мает актуальные вопросы 
образования, культуры, 
пропагандирует здоровый 
образ жизни. Выпускают 
ее энтузиасты на обще-
ственных началах, и пото-
му редакция рада любой 
помощи. 

Мы от всей души благо-
дарим настоятеля церкви 
Новомучеников и исповед-
ников Российских, в земле 
Коми просиявших, о. Романа 
Ситника, Евгения Михайло-
вича А., Василия Ивановича 
Н., Галину М. и других не-
равнодушных людей за по-
мощь газете!

Редакция просит помочь 
в таком благом деле – со-
хранении просветительского 
издания «Колокол Севера». 
Средства необходимы на 
печать, верстку газеты и 
другие расходы, связанные 
с организацией работы из-
дания и сайта.

П е р е ч и с л и т ь  д е н ь г и 
можно на карту Сбербанка  
2202 2007 4295 7549. Же-
лающие оказать любую по-
мощь могут звонить глав-
ному редактору Луднико-
ву Николаю Николаевичу: 
8-912-947-21-05.

Редакция газеты «Колокол 
Севера» сердечно благо-
дарит ООО «НИПИ нефти 
и газа УГТУ» и лично гене-
рального директора Григо-
рия Григорьевича Грибова 
за финансовую поддержку 
газеты «Колокол Севера». 
Спаси Вас Господи!

Каких только вопросов 
не задают священникам 
в Интернете. Но этот, 

пожалуй, заинтересовал осо-
бенно. У руководителя мисси-
онерского отдела Сыктывкар-
ской епархии отца Алексан-
дра (Митрофанова) спросили: 
почему просто добрые, но 
неверующие люди не войдут 
в Царствие Небесное? А дей-
ствительно – почему? Вот что 
ответил батюшка, интернет-
миссионер, на своей странице 
в соцсети «ВКонтакте»:

– Поскольку нас будет судить 
милосердный Бог, мы, наверно, 
не вправе однозначно говорить, 
что все неверующие люди одно-
значно не войдут в Царствие Не-
бесное. Будем надеяться на Его 
милосердие. Но с попаданием 
в Царствие Божие у этих людей 
есть некоторые проблемы. На ум 
приходят две. Первая – почему 
не войдут, потому что они туда 
не стремятся. Ведь это логично: 
чтобы куда-то прийти, надо туда 
идти. Например, надо мне на 
улицу Интернациональную. Для 
этого мне нужно двигаться по 
определённому маршруту, иначе 
ничего не получится. Хотя я могу 
гулять по городу сильно лучше 
тех, кто целенаправленно туда 
идёт. Такая же ситуация с теми, 
чья вера сильно искажена. 

Или другой пример. Если я 
хочу получить права,  я учусь в 
автошколе и сдаю экзамен. Но 
если у меня нет цели стать об-
ладателем водительского удо-
стоверения, я его и не получу, 
хотя, возможно, лучше всех знаю 
правила дорожного движения и 
вожу автомобиль. Неверующие 
люди не ставят себе задачу на-
следовать Царствие Небесное, 
поэтому эта цель и не будет до-
стигнута. 

А второй момент, что такое 
рай? Это Царство Бога. И веру-
ющие попадают к Тому, Кого они 
любили и к Кому стремились. 
А что там будет делать неверу-
ющий? 

Для христианина приход в 
храм, на богослужение – это 
большая радость. А попробуй за-
ставь не верующего, но хорошего 
человека каждое воскресенье хо-
дить в церковь... Наверно, многие 
сталкивались, что начинает кто-то 
посещать службы, он любит Бога, 
но для него простоять Литургию – 
тяжелейший труд, а для других – 
это величайшая радость. Говорят, 
пролетело как одно мгновение. 
Мы видим, что нахождение раз-
ных людей в одном пространстве 
имеет разный эффект. Аналогий 

Молитва 
при поиске 

работы
Господи, Иисусе Христе, 
Создателю мира и Творче 
наш, всех в нуждах при-
емляй воздыхания, ведый 
просимое прежде проше-
ния, глубиною мудрости 
человеколюбно вся строяй 
и полезная всем подаваяй! 
Ныне смиренно молим Тя: 
даждь рабу Твоему сему 
(имярек) делание благо, во 
еже вся полезная творити 
ему во славу Твою и ко 
благу дома своего и прияти 
плод достоин трудов своих, 
да, преспевая в заповедех 
Твоих и в любви Твоей, вос-
поет и возблагодарит Тя со 
Безначальным Твоим От-
цем, и Пресвятым и Благим 
и Животворящим Твоим 
Духом, ныне и присно, и во 
веки веков. Аминь.

Текст молебна по случаю 
поиска работы утвержден 
для общецерковного бого-
служебного употребления. 
Данное решение принял 
Священный Синод (журнал 
№ 32) на заседании 16 мая 
2023 года в Даниловом мо-
настыре Москвы.

Неверующие люди 
не войдут 

в Царствие Небесное?

Вероника Лудникова

тут много можно привести. Для 
тех, кто любит классическую музы-
ку, опера или концерт в филармо-
нии – праздник. А для некоторых 
– это скучнейшее из шумов. 

Так и для неверующих рай 
может не показаться раем. Про-
сто они не увидят, не ощутят, не 
смогут там находиться. Бог – это 
огнь опаляющий. Такие мысли 
пришли на эту тему.

 Это грустно. Хотелось бы, 
чтобы все близкие спаслись. Но 
Господь предупреждал, что врата 
в погибель ведут широкие, а в 
Царствие Небесное – тропа узкая 
и врата тесные. И нужно преодо-
леть этот непростой путь, молясь 
за близких, чтобы Господь указал 
им эту узкую дорогу. 

В Евангелии есть об этом прит-
ча. Чему подобно Царствие Бо-
жие? Один человек устроил пир 
и позвал на него друзей своих. 
Хороших людей. А те не захотели: 
один купил волов, другой – зем-
лю, третий женился. Этот список 
можно продолжать бесконечно. 
Так происходит и сейчас. Гово-
рят: «Вот я зарабатываю деньги, 
а выйду на пенсию, вот тогда, 
Господи, я может быть, к тебе 
приду». И в притче царь, видя, 
что званые не пришли, повелел 
всех позвать – добрых и злых, 
и наполнился брачный пир. По-
этому не надо удивляться, что 
в Церкви встречаем и злых, и 
ворчливых. Добрые не пошли, не 
захотели. Вот мне очень хочется, 
чтобы и они попали в Царствие 
Божие. Но есть ли у них шансы? 
Люди должны быть не только 
хорошими, но и верующими. Но 
и вера требует от человека быть 
достойным звания христианина. 
И тогда, если Бог даст, увидимся 
в Царствии Небесном. 

Заходите на наш сайт (ко-
локолсевера.рф) или страницу 
в соцсети «ВКонтакте», зада-
вайте вопросы по электронной 
почте: ludnikovnn@mail.ru. От-
веты обязательно опубликуем.

Подумаем и мы: не похожи ли мы на первых зва-
ных, которые отказались прийти, потому что до-
вольно им земли, не нужен им Бог и небо? Или на 
тех, которые Бога вспоминают только тогда, когда 
обездоленность дошла до предела, и они вдруг 
вспомнят или обнаружат, что можно от Бога полу-
чить то, что они уже имели и растратили, – хоть 
мгновение этим пожить, поживиться и вновь рас-
тратить? Как будет страшно – не потому, что Бог нас 
отвергнет, не потому, что Он нас осудит, – когда мы 
станем (когда-нибудь: на земле ли, после смерти ли) 
перед Богом и вдруг поймём, как мы были любимы 
и как мы были всю жизнь безразличны, забывчи-
вы, себялюбивы: как мы к Нему относились бес-
человечно... Подумаем об этом: пусть проснётся в 
нас все благородное и светлое: изумление перед Его 
любовью, перед Его красотой и личностью, благо-
дарность перед Его милостью и лаской и заботой, 
тем уважением, с которым Он к нам относится, и 
если мы можем еще – ответим Ему любовью. Сейчас 
ещё есть время: как бы не пришёл момент, когда мы 
скажем: о, ужас, – поздно!.. Аминь.

Митрополит Антоний Сурожский

Притча о брачном пире. Картина художника Андрея Миронова

О. Александр (Митрофанов)


